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Acta (.e la sesion anterior.-Cuenta. -Conti
núa la discusion del proyecto que autoriza la 
contratacion de un empréstito par3 cocstruir 
el ferrocarril de Arica a La Paz.-Usa de la 
palabra el señor Balmaceda.-~e ~uspeo~e la 
sesion - A segunda hora contl11ua la d:.scu
sioo del presupuesto de Guerra - Se aprue
ban las partidas S." a IS, final, de (Iicho pre
supuesto, con escepciou de la partida 8 ", 
que queda para segunda discusion a pedido 
del señor Walker Martínez, i de las partidas 
12 i I}. que tambien quejan para segunda 
d;scusion, a peticion del señer Ministro del 
ramo.-Se levanta la sesion-

Asistencia 

A sislieron los señores: 

Balmaceda, J. Ellas Varela, Federico 
Besa, Arturo Vergara, Luis Antonio 
Cifuentes, Abdon Vial, Leonidas 
Devoto A., Luis Villegas. Enrique 
Fábres, J. Francisco Walker M., Joaquin 
Fernández Concha, D. i los señores Ministro:, 
Infante, Pastor del Interior, de Re[E-
Lazcano, Fernando ciones Esteriores, Cul 
Matte Pérez, Ricardo to i Colonizacion, de 
Sánchez Masenlli, D. Guerra i Marina i de 
~anfuentes, J Luis Iudustria i Obras Pú-
Subercaseaux, Ramon blicas. 
U rrejola, Gonzalo 

Acta 

Se leyó t rué aprobada la sigulentr:: 

«SESION 61. a ESTRAORDINARIA DEL 14 
DE ENERO DE 1908 

Asistieron los señores E'!cobar, Bal
maceda, Cifuentes, Charme, De,-oto, 
Fábres, Fernández Concha, Infantt>, Ira· 
rrázaval, Lazcano, Matte Pérez, Sánchez, 

Tocornal, U rrejola, V::tldes Valdes, Va
rela, Vial, Vi llegas i Walker Martinez, i 
los señores Mini8tros de Hacienda, de 
Guerra i Marina i de Industria i Obras 
Públicas. 

Aprobada el acta de la sesion anterior, 
el señor Tocomal propuso que en la pri
mera hura de la sesiotl del j'Jéves próximo, 
des pues de los incidentes, se tomara en 
consideracion el informe de la Comision 
de G"biertlo acerca de la solicitud de la 
Municipaíidad de Valparaisü, relativa a 
obtener la autorizacion necesaria para 
emitir bonos hasta por lasuma de ciento 
cuarenta i cuatro mil s~tecientos cincuen
ta i un pesos treinta centavos, desti
nados a pagar ¡ as espropiaciones_ d€ 
terrenos para ensanche de las calles de 
esa ciudad. 

El señor Walker Martínez pidi6 se 
enviara desde luego a Coruision el pro' 
yecto de lei, remitido por la :Honorable 
Cámara de Diputado,;, que autoriza al 
Presidente de la República para devolver 
a la Sociedad Fábrica de Cementos «El 
Melon» los derechos de aduana que hu
biere pagado por la .!nternacion de mate
riales i maquinarias, junto con la solicitud 
de la fáhrica nacional de cementos de 
«La Cruz», en la que pide se le dispense 
igual proteccion. 

Así se acordó, pasando dicho proyecto 
i la referida solicitud a la Comision de 
Hacienda. 

El señor Fernández Concha hizo, eu 
seguida, algunas observaciones, i dijo que, 
en su cuncepto"debian dejarse de mano, 
por el momento, todo,~ los proyectos pen
dientes, par!! los cuales habian pedido 
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prefeJ encia los señores ... :Ministros, a fin l' . El señor Cifuen tes espuso que retiraba 
de destinar todo el tiempo di"ponible de) la indicacioll que habia formulade. 
las sesiones, despues de los incidentes, a) Votada la illdicaciun del señor Millis
la discusion de los presupuesto¡,<. ; tro de Industria i Obras Públicas, rela· 

El señor Lazcano espuso que, ~persi-; ti va al proyecto sobre construccion del 
guiendo el mismo propósito qne el ho.; ferrocarril de Arica a La Paz, en la foro 
n.orable Senador de ~1.aule, hacia indica l lila en que h~ -,;ido modifica,da po; el señ~r 
ClOn para que las seSIOnes del Senado se í Lazcano, fue aprobada aSl por la unaIll· 
prolonguen hasta las seis i media de la) midad de dieciocho votos. 
tardA, miéntras dure la discusion de losi 
presupuestos. . ~ Púsose, despues, en discusion jeneral 

El stñor Ministro de Industria I Obras ¡ el proyecto de lei, remitido por la Hono· 
Públicas~ contestó las observaciones deljrable Cár,lara de Diputados, que autoriza 
señor Fernández Coricba, i espresó las l a las juntas de alcaldes de Tacna i Arica 
razonea que habian illducido al sellor \ para cobra:' 18 contribuci,:m de nlOjonazgo 
Ministro de Hacienda i a Su Señorla a \ i sisa, a contar desde elLo de enero de 
pedir preferenci~ para. el proyecto relati- 1908, i se dió IJor aprobado, despues de 
vo a las cOlltribuciones que deben co- haber usado de la palabra los señores 
brarse en Tacna i Arica, i para el que Sánchez, Balmaceda i Ministro de Ha .. 
autoriza la contratacioll de un emprésti- cienda. 
to, a fin de continuar la construccion del ~ Considerado, en seguida, en particular, 
ferrocarril de Arica a La Paz. la propue:-.ta. del señor Presidente, se 

Agregó el señor Ministro que deseaba dieron, sucesivlmente, por aprobados, sin 
que la Sala siguier&. ocupálldose de eEste debate, los cuatro artículos de que consta. 
último proyecto en la primera hora de la El proyecto aprobado es del tenor 8i
sesion de hoi, despiles del relativo a las guiente: 
contribuciones que deben cobrarse en 
Tacna i A rica. 

El señor Lazcanc modificó esta indi ... 
cacion del señor Mini~tro de Industria i 
Obras Públicas en el sentido de que la 
Saltt siga oCllvándose de:sde mañana, en 
la primera hora de las :sesiones, despnes 
de los incidentes, del proyecto relativo a 
la constrllccion del ferrocarril de ~rica a 
La Paz. 

Hicieron, en seguiJa, algunas ubser
vaciones los señores Fernández ConclLa, 
Cifuentes i Min;stl o de Industria i Obm,; 
Públieas, habiendo hecho inJicacicn el 
señor Cifuentcs para yue la Sala se ncu 
pe de la discusioll de los preiSupuestos con 
preferencia a todo otro asunto. 

Terminad.,::; los incidentes, se procedió 
a vot)'tr las indicaciones formuladas. 

La del señor Tocornal se dió por apro-
badi'l. . 

A ... í mismo He" dió por aprobada la del 
señor Lazcano, para que las SeSi(lleS se 
prolonguen hasta la .. seIs i media de 1;1 

tarde, miéntras dure la di¡';lmsiun dú lus 
pretsupuetstos. 

PROYECTO D~~ LEr: 

«Artículo 1. ° AutorÍz3se a las juntas de 
alcaldes de Tacna i Arica para cobrar la 
contribucioll de mojonazgo i sisa, a contar 
desde el 1.0 de enero de 1908. 

Art 2.° Para los efectos del impueilto 
de patentes profel'lionales e industriales 
i de las de alcoholes, Re conside~'arán los 
departamentoR de :'acna i Arica ele se .. 
gundo.órJell. ' 

Art. 3.° Amplíallse hasta por tres me· 
ses los plazos Je la leí número 1,9d6, dt: 
20 de agosto de 1907. 

Art. 4.0 La presen te lei em peza rá a 
rejir de:sde su publicacion en el Dúrio 
Oficial.» 

A indicacion del señor Presidente~ se 
acordó tramitar este proyecto Slll espe~ 
rar la aprobacion del acta. 

Continuó despues la discusio[) pen· 
diellte, en la, sesion atlterior, de h. partida 
2.a, «Planta de oficiales, médicos i e m
pleados militares», del presupu·~sto del 
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~i?ist:rio de Guerra .?~ra .1908, con la i las siete. de la tarde, ?estinándos? la. últi· 
mdICaclOn de la ComlslOn 1 las formula- I ma medIa hora a Olr las esphcaclOnes 
das en el curso del debate. ) que, acerca de este asunto, ha ofrecido 

El señor Lazcano, que habia quedado dar el señor Ministro de Guerra. 
con la palabra en la sesion de ayer, si~ Los señores Walker Martinez i Laz
guió desarrollando sus observaciones, rIC:- cano manifestaron las razones por las 
lacionadas C0n la respuesta dada por el cuales Sus Señorías no aceptaban la an
señor Ministro de Guerra a la pregun,~ terior indicacion del señor Valdes, . 
ta que se le dirijió en la otra Cámara, Cerrado el debate, se dió por a.proba, 
acerca de los motivos que el Gobierno da la partida con la indicacion de la Co
ha tenido para no espedir aun los <lespa- mision, i con las formuladas por los se
chos de coronel a favor de los tenientes ñores Ministro de Guerra i Matte Pérez. 
coroneles don Eduardo Gormaz i don La partida 3.a, «Sueldos de tr0pa con
Aurelio Berguño, para el ascenso dE' los tratada i de concriptos», se dió por apro
cuales otorgó el Senado su acuerdo, i di ... bada. 
jo Su Señoría que el retardo en espedir U:lnsiderada la partida 4.a, «Estado 
esos despachos afectaba ademas a nume ... Mayor J eneral, Academia de Guerra i 
rosos oficiales subalternos que debian, a Batallon de Ferrocarrileros», el señor 
su vez, ser ascendidos, i que, a su juicio, MInistro de Guerra formuló las .siguien-
ese procedimiento envolvia' UP. acto de la tes indicaciones: ' 
mayor injusticia para esos tenientea co· Que se supriman los ítem 51, 52,6!:}, 
roneles, que son jefes distinguidísimns, i 85 i 86; 
era una medida imprudente si se trc1taba Que el ítem 59 se redacte en estos 
con ella de obligar al Senado a reconsi- términos: 
derar el acuerdo que tomó respecto de «Item 59. Un fotograbador segundo, 
la propuesta del teniente coronel don con doscientos cincuenta pesos mensua-
Amadeo Vergara. les, tres mil pesos;» 

Con este motivo usaron de la palabra Que el ítem 63 se redacte así: 
los señores Ministro de Guerra i Laz-- «Item 63. Cinco operarios de impren. 
cano. ta i litografía, CU'1tro mil ochocientos 

Se suspendió la sesion. pesos;» 
A segunda hora usaron de la palabra Que el ítem 70, para gastos jenerales 

los señores Walker Martínez, Valdes del Estado l\hyor J eneral, se eleve de 
Valdes, 'Balmaceda i L'lzcano, habit~ndo mil seiscientos pesos a soi" mil pesos; 
espresado el 'señor \Vaiker .Mal'tínez (1 ue Que el itl~m 74, para gastos reserva
Su Señoría, que estima ba que el tenieute do;;, se reduzca de veinte mil pesos a 
coronel don Amadeo Vergara era digno diez mil p'esú"; 
del ascenso a coronel, no aprolmhil el pro- Que el ítem ¡ 6 se redacte en estos tér. 
cedimiento adoptado por el G ,bicrllo mIllOS: 
para obtener la Jeeonsideracion del «Item 7G. Para arriendo de caballeri
acuerdo tomado por el Senado respecto zas para la cab:illada del Estado Mayor 
de dicho jefe, i que creia que este asufI- Jeneml, a razon dc doscientos pesos meno 
to podr!a solucionar;-'e es pidiéndose los suales, dos mil cuatrol:it'ntos pesos;» 
despachos de coronel a favor de lml :-;eÍlo· Que el ítem 79 i 80 se refundan en 
res Gormaz i Berguño, i pidielldo en uno solo, redactándolo en esta forma: 
seguida el Gobierno se reconsiderara por dtem 79. Para levantamiento i con .. 
esta Cámara el acuerdo que tomó re.spec· feccion de la carta jeneral d.:JI pais, ad· 
to del señor Vergara. quisicion de instrumentos, útiles i equipo 

El señor Valdes Valdes dijo que, para para las secciones trigonométricas i to
el caso que hubiera acuerdo unánime, pográficas e instalacion del taller de fo-
Su Señoría proponia que la sesion de tograba.do, de adquisicioil d0 máquinas 
mañana miércoles, se prolongara hasta para el mismo, sesenta mil pesos;» 
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1 que el ítem ~2 se redacte en e::;tos 
térlllinos: 
~~ «lV~m 82. Para treinta idos boras de 
clase sem;:¡ nales, conforme al segundo año 
del curso, segun plan de estudios apro ... 
bado por decreto supremo, seis mil cua· 
trocientos pesos.» 

El selíor Matte Pérez pidió que el 
ítem 68 se redactara así: 

«!tem 68. Un traductor primero, con 
doscient()s cincuenta pesos mensuales, 
tres mil pesos.» 

Despues de algunas observaciones del 
señor Balmaceda, acerca de los ítem re~ 
lativos al levantamiento i confeccion de 
la carta jeneral del pais, que fueron 
conüJstadás por el señúr Ministro de 
Guerra, se cerró el debate, i se dió por 
aprobada la partida con las indicaciones 
de la Comision i con las formu!¡¡das por 
los señores Ministro ce Guerra i Matte 
Pérez. 

No ha bitmdo número suficiente de se
ñon's Senad(lrcs para formar Sala, se 
levan tó la f'esion.» 

(;utnta 

Se d¿ó cuenta: 

l.0 De los siguientes mensajes de S. E. 
el Presidentp de la República: 

A.-«Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

En vista de estas razones, i oido el 
Consejo de Estado, i con su acuerdo 
para que pueda ser tratado en el presen 
te período de sesiones estraordinarias, 
tengo el honor de someter a vuestra 
consideracion el siguiente 

PROYECTO DE LE!: 

«Artículo único.-Se autoriza por un 
flño, al Presidente de la Rüpública, para 
contratar, hasta por el término de cinco 
años, con alguna empresa de navega ... 
cion, el servicio entre Valparaiso i 
Panamá, en el plazo máximo de ocho 
dias, mediante una subvencion que po ... 
drá alcanzar hasta veiDte mil libras es ... 
terlinas anuales.» 

Santiago, 13 de enero de 1908.-PE
DRO MONTT.-R. Sotomayor.» 

B.-«Conciudadanos del Senado i de la Cámara 
de Diputados: 

Tengo el honor de poner en vue¡,tro 
conocimiento que, de acuerdo con el 
Consejo de Estado, he resuelto inclu~r 
entre los asuntos d~ que puede ocuparse 
el Congreso Nacional en el actual pe~ 
rlodo de sesiones estraordinarias, los 
diversos proyectos sobre lejis~acion 
obrera. 

Santiago, 4 de enero de 1908.-PE
DRO MONTT.-R. Sotomayor.» 

El servicio de navegacion entre Val- c.-«Conciudadanos del Senado i de la;Cámara 
paraiso i Panamá se efectúa actualmente de Diputados: 

en el término de veinte dias, mas o 
ménos, El Gobierno ha recibido pro
posiciones de nuevas empresas que 
desean instalar un servicio rápido para 
reducirlo al plazo máximo de ocho dias 
mediante ciertas compensaciones. lo 
que reportaría al comercio i al público 
en jeneral, enormes ventajas. 

A fin de llevar a la práctica una me
jora de tanta consideracion i que nos 
reportaría ventajas incalculables, es 
preciso poner al Gobierno en condicio
nes de realizarla, para lo cual es menes~ 
ter que se le conceda la respecti va au ~ 

Tengo el honor de poner en vuestro 
conocimiento que, de acuerdo con el 
Consejo de Estado, he resuelto incluir 
entre los asuntos de que puede ocuparse 
el Congreso Nacional en el actual pe
ríodo de sesiones estraordinarias, la 
solicitud de don Samuel Noguera, en la 
que pide se fije un derecho específico 
para la leche condensada, con o sin 
azúcar, que se importe del estranjero. 

Santiago, 14 de enero de 1907.--PE
DRO MONTT.-Enrique A. Rodríguei.» 

torizacion i se le den los fondos nece~ i.O Del siguiente oficio de la IIollura-
sarios para ello, 1 bIe Cámara de Diputados: 
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«Santiago, 13 de enero de 1908.-Con i 
motivo de los antecedentes que tengo I( 

la honra de pasar a manos de V. E., la; 
Cámara de Diputados ha dado su apro~í 
bacion al siguiente 

PROYECTO DE LEt: 

ORDEN DEL DIA 

Ferrocarril de Arica a La Paz 

El sellor ESCOBAR (Presidente).-
¿Algun señor Senador desea hacer uso 
de la palabra ántes de la orden del día? 

Terminados los incidentes. 
Conforme a lo acordado en la sesion 

Artículo 1.
0 Deberán vacunarse con de ayer, corre~p()nde continuar la di:,;cu

vacuna animal en el curso del primer: "ion jeneral del proyecto de lei por el 
año de la vida i dentro del décimo i \ cual se autoriza la contratacion de un 
del vijésimo afio todos los habitantes; empréstito ha~ta por la cantidad de tres 
de la República, salvo aquellos que, mil;ones de libras esterlin.1"~ para las 
por sí o por intermedio de sus repre· obras del ferrocarril de Arica al Alto de 
~entantes legales, declaren que no q uie- La Paz. 
ren ser vacunados. ) El señor BALMACEDA,-En Id. úl 4 

Esta declaraci on de ber~ hacerse ~l ~ titila sesion en que se trató de este asunto 
Juz.gado de Letras ~es~ectlvo por escr.I' :oe ocupaba de hacer algunas ob"ervacio
to 1 en los plazos sIgUIentes, respectl- nes respecto del aumento tan considera
vament~: .. ble que se est.ablece en el precio de esta 

a) ~en.tro de los tres meses sIgUIentes obra en el nuevo contrato por celebrar 
al naCImIento; " ccñ el Deutsche Bank, lo qne Lraeria una 

b) Dentro d~ los tres meses SIgUI en .. alteracion de mucha importallcia en las 
tes al cumplimiento de .los diez i de bases que estableció el Tratado comple-
10s)vDeinte añdos dl~ etdad; 1 " mentarÍo de paz chiltlno ... boliviano de 

e entro e os ~'es meses sI.gUlen- 1904. 
tes 8 la promulgaClOD. de la plesente S I t' I 3 d I T t d I 1 . egun e ar ICU o ,0 e ra a 0, e 
elA··t o El P -idente de la Repúbli- Gobierno de Chile tiene la obLigacion de 

1 , 2. res l ' d I L' '1 
ca oyendo al Consejo Superior d~ Hi- contra.tar a construcmon e lerrocnrn 
jiene Pública i a la Junta Central de de Anca al Alto de La. Paz. En la sec
Vacuna,que para este efecto sesionarán (~ion buliviana, el ferrocarril seria costea
juntos, dictará, dentro de los seis meses do por el Gobierno de Chile; pero en el 
siguientes a la promulgacion de esta mismo artículo 3.° se consignan las pa
lei, los reglamentos que sean necesarios labras que voi a leer i que, recordadas 
para llevarla a la práctica. por mí en dias pasados, provoca 'on una 

Art. 3. 0 Se autoriza al Presidente de rectificacion de parte del sañor Ministro 
la República para invertir hasta la can .. de Obras Públicas, sea porque no citase 
tidad de doscientos mil pesos en reor, yo con toda exactitud esta parte del Tra
ganizar el servicio de vacuna. tado, sea porque Su Señoría no me en-

Art. 4. 0 Los padres, tutores, i en tendiese bien lo que decia. 
jeneral los que tuvieren niños a su cui- «Con igual fin,-dice ese artículo en 
dado o servicio, quedan personalmente su inciso tercero, Chile contrae el co~. 
obligados al cumplimiento de los artí- promiso de pagar las obligaciones en que 
culos precedentes. pudiera incurrir Bolivia, por garantia 

La primera i nfraccion será penada hast<l de cinco por ciento sobre los ca
con multa de diez pesos, i las reinci' pitales que se in,iertan en los siguientes 
dencias, con cincuenta pesos, sin pec ferrocarriles, cuya construccion podrá 
juicio de practicarse la vacunacion o emprenderse dentro del r lazo de treinta 
revacunacion correspondiente». años: Uyuni a Potosí; Orul"o a La Paz; 

Dios guarde a V .E.-JasE VICTOR BESA. Oruro por Cochabamba, a Santa Cruz; 
~Néstor Sánches, Secretario». de La Paz a la. tejion del Beni; i de 

-,." 
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Potosí, por Sucre í Lagunillas, a Santa~bra8; sí cuesta ménos~;;~
Cruz.» 'vámen para Chile, con apoyo incuestiona-

«Este compromiso,-continúa el cuar- ble en los términos esplícitos del Tratado. 
to inciso,-no podrá importar para Chile iCuál es el costo de la seccion boli\ 
un desembolso mayor de cien mil libras viana? 
esterlinas anuales, ni exceder de la c,wti- Segun el contrato que se celebró con 
dad de un millon setecientas mil libras el Sindicato de Obras Públicas, este costo 
esterlinas que se fijan como el máximum era de setecientas cincuenta i un mil li
de lo que Chile destinará a la construc- bras. Por consiguiente, no estábamos 
cíon de la seccion boliviana del ferrocarril nosotros obligados a desembolsar una su
de Arica' al Alto de La Paz i a las ga- ma mayor que ésta, en que se habia con
rantias espresadas; i qu~dará nulo i sin tratado la conGtruccion de dicha secciono 
ningun valor al vencimiento de los treinta Lo de mas, hasta el millon setecientas 
años ántes indicados.» mil libras esterlinas como máximun, solo 

Segun esto, si el ferrocarril en la sec'" nos obligaria hasta por cien mil libras 
cion boliviana, no costase sido doscientas anuales en el caso eventual de que los 
mil libras esterlinas, no por eso el Go~ ¡ ferrocarriles bolivianos no produjeran el 

. bierno de Chile podría ser obligado a pa- (cinco por ciento deÍ capital garantizado. 
gar un centavo mas. Conforme al nuevo cOlltrato, segun he 

El máximum está fijado, tI 'minimun no creido entender al señor Ministro de 
10 está. Obras Pública!'l, esa seccion tendría el 

El máximun de un millon setecientas enorme costo de nn millon cielito cin
mil libras comprende, no solo la seccion cuenta mil libras i l'orresponderian un 
boliviana del ferrocarril de Arica al Alto millon novecientas mil libras a la seccÍon 
de La Paz, sino tambien las garantías a chilena, i todo sin equipo. 
los ferrocarriles interiores de Bolivia que Esto revela que no·hai conveniencia 
se espresan en el inciso tercero, que aca- en emprender una obra que, desde el 
bo de leer. principio, se manifestó ser muí costosa 

1 fíjese la Cámara en que estas garan- en la forma que se trataba de ejecutarla. 
tias corresponden a ferrocarriles que el Estamos obligados por el Tratado a la 

. Gobierno de Bolivia: podrá construir den- construccior.. de este ferrocarril: es una 
tro de] plazo de treinta años. obligacion sagrada que contrajimos; ref() 

Luego en el contrato proyectado con el no estamos obligados a ejecutar lo im
Deutsche Bank se establece una forma posible. N o se ha puesto tampoco el Tra· 
por la cual va a quedar abrogado de he· tado en lo imposible, porque si bien ha 
cho lo dispuesto en el inciso cuarto, e in- indicad0 el punto de arrat~que i el de 
terpretada de modo mui conveniente término, Arica i el Alto de La Paz, res
para Bolivia esa parte del Tratado, pero pectivamente, no ha señalado el rumbo 
muí i'lConveniente para nosotros pues (que debe seguir ~a línea en el largo del 
vamos a hacer el de~embolso como si hu- ¡ trayecto comprendido entre los puntos 
biera construido ya el Gobierno de Bo- estremos. No ha dicho el' Tratado que la 
livia las líneas gue garantiza el Gobierno línea se llevará por Tacna, por Lluta, 
de Chile, invirtiendo desde luego hasta por Víctor) por Chilcaya u otro rumbo 
las sumas que tuviéramos que pagar mas determinado. 
tarde por garantía en los ferrocarriles que iD6 dónde, entónces, esta porfía para 
construya el Gobierno de Bolivia. llevar adelfl.nte una obra que desde el 

Esto me parec:e mui irregular. N oso., principio se manifestó i demostró tener 
tros tenemos la obligacion de construir graves illconvenientes i cuyo fracaso fué 
el ferrocarril de Arica al Alto de La Paz anunciado desde ántes que el Tratado se 
invirtiendo en la seccion L,olivianalos ca celebrara? 
pitales necesarios, con tal de gue .el gasto Y ü no sé, señor Presidente, por qué 
no pase de un millon setecientas mil li .. razones se adoptó este rl1U1bo, que no ha~ 
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bia t.omado ninguno de los injenieros que 
ántes estudiaron la posible comnnicacion 

por íerrocarril de Arica con La Paz. 
Solo se hicieron en alguna ocasion los 

estudios de una variante del proyecto de 

Mamby i Handley, seg-un los cuale~ par~ 

tia de Tacna a las quebradas de Lluta, 
pasando por Pachía i San}1"""1rancisco, i que 

de Lluta a¡;¡cendia, bordeando los Cerros 

Azules, al Tacora i Tambo de Ancara. 
Pero esta variante del ferrocarril, estu· 

diada por Guido de Vigneaux, ascendia 
por sobre las faldas o mesetas superiores 

del inmenso barranco que constituye la 

quebnt.da de Lluta. No se le ocurri6 me· 

terse en el cajon mismo de 19. quebrada 
para llevar por su fondo el ferrocarril, 

como 'Iin estudios suficientes fué el pro
yecto del Sindicato de Obras Públicas~ 

que se trata de renovar ahora con el 
Deutsche Banck. 

Voi a manifestar, porque me parece 

útil aun para apreciar la gravedad de 
este asunto i la conveniescia nacional, 

cuáles son los rumbos naturales por don
de han debido llevarse los estudios i cuá
les los trabajos de esta naturaleza practi. 

cados anteriormente. 
Desde luego, sabe la Cámara que exis

ten los estudios practicad0s por los seño
res Mamby i1 Handley, que han servido 
de base a todos los proyectos via Tacora, 

que se han tomado en cuenta para la 
contratacion del ferrocarril de Arica al 

Alto de LI't Paz. 
Creo que de optarse por un rumbo 

mui directo dentro de la provincia de 

Tacna, debió propiciarse, de preferencia 
al de Lluta, el que indicaban esos seño 

res, cuyos estu:iios, a mi entender, no 
han sido bien apreciados por la Comision 
informante del ferrocarril de Arica a La 

Paz,que exajerándolos i confundiéndolos, 

no puso de manifiesto la exacta verdad 
de las cosas. 

El trazado de los señores Mamby i 

Randley iba de Tacna a Pallagua, en una 
estension de treinta i cuatro millas, con 

dos a tres por ciento de gradiente. Subia 

en seguida a Tütomni, con un recorrido 
de diecisiete millas i gradiente de tres 

por ciento, alcanzando una altura de on 

ce mil tresciento& treinta i un pies sobre 
el nivel de Tacna. Ascendia despues el 

portezuelo de Ruaillas, con gradiente de 
dos siete décimos por ciento i trece mi, 

Has de recorrido, a una altura de catorce 

mil sesenta i nueve pies sobre el nivel de 

Tacna. Proseguia de ahí a Tambo de 
Ancara, con uno i medio a dos por ciento 

de gradiente i dieciseis millas de reco

rrido. 
Cuando se comidera, 'Señor Presiden. 

te, que el ferrocarril de Santiago a VaL. 
paraíso tiene, en el 'Tabon, gradientes 

superiores a tres i un cuarto i tres i me ... 

dio por ciento, se comprende que el tra
zado que estoi recordando no tenia para 
aquella rejion nada de estraordinario. 1 
toda vía, si se hubiera querido aplicar la 

electricidad, se vé que la gradiente máxi. 

ma de tres por ciento, contenida en los 

estudios de los ínjenitros que he citado,. 
habría hecho un ferrocarril conveniente, 

realizablb i a todas luces superior al de 

Uuta. 
De ahí que el señor Ossa, de reconoci

da versacion i mucha práctica, adoptara 

sin vacilar el rumbo del Tacora, que re .. 

corria un trazado mucho mas blando i 

fácil que el que se prefiri6. 
Pero ese rumbo tenia todavía algunas 

dificultades en la estrechoz de sus curvas 

i otras de carácter técnico, ! razones es·· 
peciales que no lo abonaban mucho mas 

que el de Lluta. El privilejio de noventa 

años del ferrocarril de Arica a Tacna i la 
mayor estension de sesenta i tres kiló
metros de este ferrocarril era una de ellas. 

Desde Tambo de Ancara a I.Ja Paz, 

los señores Mamby i Handley.estudia
ron dos rutas diversas, por el norte i 
por el sur, que se reunian en Conire, 

unos quince kilómetros ántes de llegar a 
Viacha, i continuaban des pues por un 

mismo trazado a La Paz. Ambos traza .... 

dos corresponden a la seccion boliviana. 
El trazado de mas al norte o de Na· 

sacara, partia de Ancara. a cruzar los por' 
tezuelof> de U chusuma i Chulluncallani, 

con la gradiente máxima ele dos siete 

décimos por ciento en doce millas; pasaba 

al norte de la laguna Blanca, cruz'tba el 

Desaguadero a poco mas de cien millas 

. ... ~~ 

.. 
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de Ancara i a doce mil qui~ientos cua- tros al norte, donde desemboca el Lluta, renta pie,; sobre Tacna; rodeaba los ce .. sigue al noreste el curso del rio ¡con rros de OanGuyo para lla~ar a Oonire i treinta i siete a treinta i ocho kilómetros continuar por Viacha al Alto de La Paz, llega a Lindero; recorriendo otros cuaa ciento ochenta i cuatro millas de An- reAta i cinco kilómetros mas, se llega cara, en todas las cuales la mayor gra a Ohironta, donde empiezan los cultivos diente seria de tres por ciento en dipz que se estiendén hasta el mar. Son noven-. kilómetro,,;, desde el Alto de La Paz a ta i dos o noventa i tres kilómentros, con La Paz. tres por ciento de gradiente, E:/l que el El trazado de mas al sur o de Oala trazado no presenta dificultades. coto, partia de Tambo de Anca.ra por el Pero desde Ohironta, p~netra en las Alto de Sicono i Visvirí, i desarroUándo· gargantas ab.rul'tas de la quebrada, que se paralelo al rio Maure) cruzaba el De' encausan las aguas del rio en un inmen!w saguadero a Jos doce mil cuatrocientos zanjon labrado en la roca viva por el curnoventa pies sobre Tacna, i llegaba por so de los siglos. 
Oalacobo a Gonire, a ciento cuarenta i Por ese inmenso zanjon, que presenta cuatro millas de Aucara, i a La Paz con interminablemente sus paredes cortadas la mifi!Iw1, distancia recorrida por el traza a pico en considerables estensiones i en do via Na,;;acara. En todo su trayecto, que abisman moles jigant~scas de granila Ilw,yor gradien te no era su perior a to, debe correr el ferrocarril proye ctado dos por ciento i 8010 en ocho millas de hasta Allani, lugar en que cOllverjen los estension, sienrlo mínimas las gradientes rios Oodpa i Tacora para formar el Lluta. en todo el resto. Son cuarenta i cinco a cincuenta kilóme-No quiero referirme a la modificacioll tros de estension de trayecto en cremaideada por el illjeniero Guilleruard, tal llera, con seis pUl' ciento de gradiente vez el pri,nero que hizo estudios del fe- económicamente irrealizables, i en que rrocd.l'rÍ1 de Tacna a La Paz, porque se la Ililturaieza parece haber reunido todos trataba de una seccion bastante estensa los obstáculoR mayores para la ejecucion en la cual se tenian, entre ouas, las des· del ferrocarril. 
ventajas del empleo de la cremallera. De Allani se asciende por el rio Tacora El señor Harding no acepta esos tra hasta Umapalca, para c· mtinuar a Tamzadüs de Mamby i Handley; concibe una bo de Ancara, donde se unen t,.;dos los llueva idea para ejecutar por LIuta el proyectos, que siguen a La P3.Z el trazaferrocarril a La Paz, a la cu31 se apega do de Manby i Handley. 
con el amor prop'.Ío, na::'ural i lejítimo, de Son, pues, no méno>l de cuarenta i ocho Jos injeniel'os que no aceptan fácilmente kilómetros con !!radientes de Eeis por lo que han hecho otros i se avienen ciento j uso forzoso de la cremallera, la siempre mucho mejor a la orijinalidad de que es menester recorrer en la ascension lo que conciben. imposible de ese trilzado, en el cual se ha El señor Harding emprendió sus in~ estimado el costo de construccion de la vestigaciones por la quebrada de Lluta, via en quinientos mil pesos de dieciocho encontrándose con un valle riquísimo, i peniques el kilómetro 
dando a éste una importancia mui cünsi· Oontiene ese trazado cuarenta i ocho derable, creyó que era necesario favore' puentes, un viaducto considerable. para· cerIo llevando por ahí la línea. Abando cruzar una hondonada; setenta i nueve nando la idea principal, que era unir con túneles COI1 mas de tres mil metros en base económica el puerto de Arica con e1lconjunto; i por. cincuenta kilómetros disAlto de La Paz, por contemplar las con~ curre por el fondo de una quebrada abierveniencias agl'Ícolas de los lugares in- i ta en la rl/ca viva por la accion mil veces termediüs, prosiguió los estudios por el ¡seCUlar de las aguas lluvias, por la base valle de Lluta. de paredes verticales que se elevan· en . Partiendo de Arica hasta diez kilóme- ocasiones a mil cien metros. Es un ferro-
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carril mosca, que debe recorrer toda aque- parece necesario practici).r otros est~d-:S ·'1 

!la seccion adherido a la muralla que que, facilitando laejecucion de la obra por "j 

forma aquella inmensa garganta o tajo otros rumbos, Gfrezcan mas conveniencia 

hecho en la roca vi va de la cordillera. Los al interes de Chile, a la economía en el 

injenieros debieron bajar amarrados con costo i en ía esplotaC'ion, i a los intereRes 

c l 1erdas, sentados como en un columpio, comerciales de ambos paises. 

, j 

para producir pstudios que aunque regu- En ese sentido, los señores Tamayo i 

larmente acotados, nu pueden tener un Arancibia estudiltron un proyecto de fe~ 

v~lor !eal para estimar el costu de su rrocarril que partia de Arica al sur, por 

e)eCUclon. la quebrada de la Higuera, i ascendiendo a 

i 
"'j 

iSe han presentad') al Gobierno planos la planicie hasta aproximarse al oríjen de 

verdaderamente tales que i!}diquan cómo la de Calisama, proseguia (.lor el noreste 

Re vaa realizar este terrocarril tan es- del cerrodel Marqués, desde cuyo punto se 

traorJinario? Yo creo que 116. Yo creojdirijia por el portezuelo d61 Orcotnnco, a 

que hai motivos para pensar que lo que cuatro mil cuatrociento,> sesenta i nueve 

pareció irrealizable al Sindicato de Obras metros sobre el mar, a los cerros de Arín

PlÍblica~, lo será tambien para el Deuts- tica que se encuentran al nqrte de Suri-

che Bank. Todo puede hacerse, sin duda, I re. Continuaba, pasal1do al nl)rte de la 

material i técnicamente hablando, pero no laguna Paquisa, ya próximo de la línea 

en un sentido económico, en un sentido iimítrofe, para caer a Turco. desde donde 

comercial. Un ferrocarril excefJi vamente bordeaba el río Curaguara, hasta el De

caro no se hace, es inconveniente, es un saguadero,cuyo rumbo i el de Huallatire, 

ferrocarril que pesa sobre la carga i sobre segUla hasta Corocoro. 

los pasajes, tanto en razon del costo de Desde Corocoro a La Paz tomaba el 

construccion, como en razon de los gas, curso del rio Colorado que es COllltllJ, con 

tos de esplotacion. cortas diferencias,a todos los trazados. 

Por esto me parecia que lójicamente es- Otro estudio, 1100 de los mejor con· 

tábamos obligados a variar de propóilÍtO. cebidos para la comullicacion por ferro ... 

" 

." 

, :; 
->"-J.: 
f e>:' 
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Estamos liga los por un Tratado con el carril de Arica a Bolivia, es el ~racticado 

Gobierno de Bolivia. No es nuestro in- por el injeniero Mr. Pfulb. Aunque 

teres, no es tampoco el interes de Boli- ::tlarga considerablemente las distancias .. 

via poner trabas al establecimiento de la para vencer las gradientes i re::tlizar un ' '.1 

comunicacion por ferrocarril, concertada ferrocarril económico en su construccion 

en aquel Tratado, por una ruta que a no- i esplotacion, ef", sin duda, mas ventajoso 

sotros nos interesa mas por múltiples a los intereses de Chile i de Bolivia, por

razones, i que tambien debe interesar a que realizaria en parte mui considerable 

Bolivia para dar salida a los productos el ferrocarril lonjitudinal de Arica a Za

de las zonas mas importantes de su te- piga, i cruzaria en Bolivia la fértil i rica 

rritorio. provincia de Carangas hasta Cnrocoro. 

Un ferrocarril construido en condicio- Este trazado parte de Arica al sur, 

nes tan estraordinarias como el proyec ... cruza la quebrada de Chacarilla i la vas

tado por Lluta, no V3. a ser un ferrocarril ta pampa de Camarones, hasta la proxi .. 

comercial. Su esplotacion seria onerosi- midad de esta quebrada, frente a Coque

sima, lo que obligaria a establecer taritas chambe; sigue despues ascendiendo el 

tan elevadas, que se correria el peligro curso de la misma a Caritaya, desde 

inminente de quedar sin pasajeros ni caro donde, pasando por Sarire, va a reunirse 

ga, estimulando la competencia de la via en Artintica al trayecto d", Tamayo i 

férrea a Mollendo, con daño de nuestros Arancibia que va a Turco, Corocoro i La 

intereses i frustrando los fines comunes en Paz. 

la construccion del ferrocarril. Sin duda que estos trazados' son m:\s 

Creo, pues, que debemos andar despa- estensos que los estudiadlls por el Tacora 

cio i antes de resolver en definitiv;;¡" me i Lluta; pero, en materia de ferrocarriles, 

\."7 

, 



rl~.r'.·.·.',rr"'l~":>~A:~"::S~~ADORES ,'; ~~~)~~ ... ~ (~, como he dicho, se prescinde muchas veces «Desde Arica, siguiendo la falda de la ;' de las distancia;!, para bu.;¡car las conve cordillera para llpg'il[, a la altiplanicie, la niencia'comercial, (lOn respecto a la rejion di"t,lD('ia!lo pa"ar;ide dosciento"doce ki1órecorrida, a la" facilidades i economía de Ult'tr(lS para alcanzr.tr a la altura de cuatro constl'uccion i a la economía en el man, mil If!dro;;, Jo que da una gradiente que 

... 

tenimiento i esplotacion de la línea. no pH~a del do>; por ciento. La altiplanicie BaJO estos punto3 de vi8ta I!O podia ser entre Puguintica, Huachacaya, Ohullimconveniente ninguno de les estudios he- cayani, (ju;;:apa, Oruro i Oorocoro, puede chos por el Tacora. Por eso fué que los cOllsiJer::trse qlle Re halla al mismo nivel, injenieros Tamayo i Arancíbia i Pfulb, pue'ito gue en toda su estencion, las difemas tal'de, abandonaron esos trazados alar ... rClIcÍas varían en tre tres mil setecientos gando considerablem~ nte los suyos, pero i cuatro mil metros . 
. obteniendo así la realiza~ion de un ferro" «El estab~ecimiento de la via no ofrece carril comercial por la zona que recorreria, ninguna dificultad, i su costo será notablelas facilidades de cowltruccion i la eco no· mente reducido. 
mía en la esplotacion. «Las únicas obras de arte de algulla Me parece que, tratándose de la ejecu consideracion serian los dos puentes del cÍon de ferrocarriles, éste debe ser el pri, Desaguadero, en Collapa, i Ohallacollo, mer interes de Bolivin, como debe ser el donde existen vados. 
primer interef3 del Gobierno de Ohile. «El acceso a la altiplanicie por la Que-No era tanto ni podia ser mucho el in- brada de Camarones es el mas fácil, por teres de Bolivia de bajar por la línea rec- ser uno de los puntos bajos de la cordille, ta de Arica, porgue optando por el tra· ra. No necesitaria obras de arte i la grazado mas recto, recorria l<ls rejiones mas diente emp('zaria desde Arica.» pobres o estériles del norte de Bolivia i Refiriendose des pues a la importancia no realizaba la ventaja comercial de fa· que est,e ferroearril, penetrando al cent·ro , vorecer la inmensa rejion industrial i agrío de Bolivia hasta Uorque, tendria pam to-cola que se estiende al sur de Corocoro dos los centros industriales de Bolivia, , en la rica provincia de Cara.,gas. establecia su distancia de Arica de este ::'" Lo propio sucede en el territorio chile- modo: 

~¡ " no de Tacna; el ferrocarril hasta la altura 
~·i del Tacora recorre una estension desierta 

Oruro ........... .. kilómetros 
» ,-: i estéril. .', 

Oorocoro ........... . 
La Paz ......•.... 

424 
490 
590 
624 
562 
668 

» No sucedia lo mismo con el ferrocarril Cochaoaelba ..... . » 
Huanchaca ....... . » 
Potosí ............ .. » 

' .. ' proyectado por Mr. Pfulb. Ese ferrocarril 
"~~ fué é4ntiguamente recomendado con múl
~: tiples razones por uno de los intendentes ~ 

. de Tacna, allá por el año 1881 o 1882. ~ Si ese tn.zado tuviera dificultades que ~ Entónces se manifestó al Gobierno la con- nadie ha revelado aun, se cree que no seria veniencia que habria en realizarlo de prcl' difícil estudiar todavía una variante de los ~i,: ferencia; porque, asegurando con ventajas estudios hechos por los señores Tamayo i nuestro comercio, recorrería las pampa Arancibia, que desde la proximidad del '; de Camarones hácia el sur, i si bien no Portezuelo del Marqué.~, con cuatro mil 7' favorecia una rejion minera ni agricola sesenta metros de altitud sobre el nivel ~' ,~en e8e trayecto, al ménos recorria una del mar, pasara al Portezuelo de Veco, con 

" . . . 

parte considerable del trazado natural cuatro mil ciento sesenta i un metros, i del lonjitudinal i realizaba en parte el continuando al de Orcotunco de cuatro pensamiento de ligar la provincia de Tac- mil cuatrocientos sesenta i nueve met!"os, na i Arica con la de Tarapacá. siguiera por las faldas de lo~ cerros rle Ese intendente, en una memoriaquelAnocarire a).Portezuelo de Chaca,de cuahace honor a su nombre i a su prevision, liro mil trescientos treinta metros i cayera decia lo siguiente: sobre el gran depósito boratero de Chil. 
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caya,a cuatro mil doscientos veinte metros namente, el de ligar a Arica con La Paz 
sobre el mar, desde donde proseguiria por i que la construccion de ese ferrocarril, 
el paso de Vinto a Turco, Corocoro i La que debia ser el lazo de union de Chile 
Paz. con Bolivia, debió haber tenido su oríjen 

El camino de Arica a Chilcaya por en Iquique, el puerto principal del norte 
Codpa a que ántes me he referido, es dig- i el mas próximo dé todos los grandes 
no de estudio igualmí?nte, remontando por centros d6 produccion nlÍnflra i agrícola 
las alturas de la quebrada de Aico a Or- Bolivia. 
cotunco i Chilcaya. Al respecto, no me referiré a los estu-

De manera que, en materia de estudios dios i trazados por la quebrn.da de Pica 
de ferrocarri-Ies de Árica a La Paz, no se del señor Lastarria, ni a los de Hugo 
han tomado en consideracion los trabaios Reck qlle son mUl cOllocidos i habrian 
ejecutq,dos anteriormente con alguna ;e~ consultado mucho mejor los intere.::les de 
r¡edad, ni se ha intentado verificar nue, ámbos paises. Quiero referirme a otro, 
vos estudios en los puntos en que habria tal vez el mejor de los practicados hasta 
sido razonable hacerlos i que mejor con- ahora. 
sultan los intereses de Chile. "El ferrocarril de Iquique a La Paz, es-

Por esto yo me digo que si hemos de tudiado con posterioridad por una com
aumentar el gravámen que nos impondrá pañía inglesa, tendria este desarrollo. 
este ferrocarril, hai entónces la necesidad Parti6ndo de Pint~dos, llega a Pica a los 
de pensar en ir a lo cierto, a lo verdadero. cuarentas kilómetros i sube en seguida al 
No porque un Banco haya aceptado un Alto del Huasco pasando por entre la 
contrato para ejecutar este ferrocarril por pampa de este nombre i la de Chacarilla 
Lluta, i porque haya ofrecido garantía en la cima de la eordillera. Desde ese 
suficiente, podemos lanzarnos en una obra punto se ha reconocido posteriorm'mte 
de dificultades tan considerables, sin tomar que una estensa planicie se prolonga a lo 
en cuenta esas dificultades para realizarlo, largo de la rica rejion minera de Tarapa
i las deplorables condiciones económicas cá, hasta Collahuasi. 
de esa obra en lo que se refieren al cost0 de Llegaria a Carita en el kilómetro cien-
mantenimiento i a su esplotacion futura. to sesellta, seguiria despues a Siq1lisigne 

No debemos olvidar que vamos a que- i pasando por Canquella i Llicn, llegaría 
dar gravados con un cen"o que pesará a la Ciénega de Coipasa, pasando al 
eternamente sobre Chile, si ese ferrocarril oriente de ella, a los trescientos diez ki
va a recorrer rejiones desiertas o si es eje- lómetros de Pintados. 
cutado en condiciones t'l,l} onero,~as e irre- En el kilómetro trescientos ochenta 
mediables como las que E:e proponen. habría un mmal a Oruro, de ciento trece 

Por esto, &in que mi propósito sea em· kilómetros ciento treinta i tres ml3tros. 
barazar los deseos de satisfacer el com-- Del kilómetro trecieutos ochenta pro· 
promiso contraído por los tratados con el seguma al norte, pasando un pocoal 
Gobierno de Bolivia, creo que es menes· oriente de Turco en el kilómetro cuatro
ter estudiar mas este negocio, a fin de que cientos setenta. Seguiria por Totora, ki
el contrato que se celebre con el Dt:l\lstche lómetro quinientos diez; Chacarilla, kiló, 
Bank no sea da esos contr<ttos aceptado" metro quinientos treinta i ocho; cruz.lria. 
lijeramente, como acept.amos lijeramente el Desaguadero en el kilómetro quinien~ 
i sin reserva las propuestas que ántes se tos cincuenta; pasaria cerca de Callapa, 
hicieron para la construccion del mismo kilómetro quinientos sesenta, para tocar 
por el Sindicato de Obras Públicas, en Corocoro, kilómetro quinientos no., 

Tratándose de los verdaderos intereses venta i seis. 
del pais en cuanto se refiere a nuestras De Coroco1'o seguiria por la quebrada 
comunicaciones con Bolivia, no tengo pa, de Caquiavirí al Alto de La Paz 1 la 
ra qué manifestar que fué un error que I Paz, a los seiscientos sesent<~ i (~uatro 
debimos haber tomado en cuenta oportu-) kilómetros de Pintados i a setecientos 

-----¡ 
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treinta i cuatro kilómetros cuatrociento:-> 
noventa metros de Iquique. 

Cuando se observa que el importe de 
este ferrocarril no se ha e,tin,aclo mayor 
de un millon ochocientas mil libras es 
terlinas, hai para admirarse del enorme 
costo del que ahora se proyecta, de estos 

. tres millones de libras, que son mas de 
. se~enta millones de pesos de nuestra mo
neda i que van 11 comprometerse en este 
proyecto de contrato con el Deutsche 
Banck, por cuya di, i Illuladr aprobaciolJ 
lejislativa se nos requiere solicitándllse 
la aprobaeion del empréstito destinado a 
dar cumplimieuto al compr,:Hniso con
traido por el Tratado Sin embargo, se ha
bla de esta cantidad de libras, de esta can
tidad dé:: millones como de algo illsignifi 
cante. Es cierto qUE' las entradas del 
salitre producen lo necesario para mirar 
con desprecio sUlllas tan considerables de 
dinero, aunque sean destinadas a obras 
públicas tan desgraciadas como ésta! 
L~ obra de que trata se ideó en un 

principio en un millon i medio de libras 
i se contrató por dos millones doscientas 
cuarenta i un mil seiscientas sesenta i 
seis libras, i ahorahai que elevar a tres 
millones de libras 01 costo i prescindiendo 
del empréstiLO que se verificó para pagar· 
18" hai que contratar al efecto otro em~ 
préstito de tres millones de libras, por· 
que la plata se la Ilflvaron. I esa obra así, 
mal concebida, se piensa proseguirla, sin 
embargo, por medio de un nuevo contra· 
to i a traves de insuperables dificultades 
de ejecucioll. Como necesariamente habrá 
de demorarse largo tiempo, temo ruucho 
que este nuevo contrato dé igual resulta 
do que el anterior i que el dinero vuelva 
a distraerse i que se nos }leve a un nuevo 
fracaso, como el sufrido con el Sindicato 
de Obras Públicas. 

El ferrocarril 11 que me he referido de 
Iquique a La Paz, que tiene una esten . 
sÍon de mas de setecientos kilómetros, 
estaba presupuestado por la compañía 
inglesa en un millon ochocientas mil li, 
bras. 1 se trataba de un ferrocarril com
pletamente equipado, con carros, loco" 
motoras, maestranzas, telégrafos, etc., i 
de una trocha de un metro. 

El ferroci'trril de Antofagasta a Uyuni, 
cruz'llldo el desierto con dificultMles de 
todu jéllero, con su gran viaducto en el 
Loa, si,) agufl. en el trayecto i ejecutando 
~u trazado sobre las lava., volcánica., de 
San Pedru, mas duras ,{ue el granito, exi· 
ió el siguiente desembolso: 

De Antofagasta 11 U yuni seiscientos 
diez kilómetros, un millon noveci,.,ntas 
mil libraR, o sean tres mil ciento catorce 
libras por kilómetro, o cuarenta i seis 
mil setecientos diez pesos de diecio<lho 
peniques por kilómetro, equipado. 

De Uyuni a Orurn, treRcientos diez ki
lómetrm;, setecientas noventa mil libras, 
o sean d(js mil quinienta,.¡ veinticuatro 
libras por kilómetro, o treinta i siete mil 
ochocientos sesenta pesos de dieciocho 
peniques por kilómetro, equipado. 

De U yuni a Huanchaca, cuarenta i un 
kilómetros, ciento diez mil libras, o sean 
des mil seiscientas ochenta i cinco libras 
por kiiómetro, o cuarenta mil doscientos 
setenta i cinco pesos de dieciocho peni
ques por kilómetro, equipado. 

Aun siendo, pues, de trocha mas an
gosta ¿cómo puede ser tan enorme el cos
to de este terrocarril de Arica a La Paz? 

Rai qU0 convenir en ello: es porque 
se trata de un ferrocarril económicamen
te irrealiz:¡ble. 

Recuerdo que aquí en el Senado amo 
paré yo una solicitud de los señores Pe
lié i Rogers, que deseaban construir la 
parte norte del ferrocarril lonjitudinal 
i que presentaron propuestas para hacer 
la línea de Arica a Zapiga, que tiene IlIla 
e~tension de doscientos cinco kilómetros. 
Importaba esta línea, segun esas pro
puestas, 1- eiscientas oJhenta i cinco mil 
libras esterlinas, lo que da un valor de 
tres mil cuatrocientas diez libras por ki
lómetro, equipado. 

La secflion del ferrocarril de La Granjl\ 
a Cerrillos, con una estension de tres
cientos cuatro kilómetros, importaba no~ 
vecientas cincuenta mil libras, lo que da 
un valor de tres mil ciento setenta libras 
por kilómetro equipado. 

Sin embargo, este ferrocarril fué com
batido, él. pesar de que solo pedi~ una ga
rantía del cinco por ciento anual por 
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veinte años i a pesar de la condicion fa
vorable para los interese" del pais do 
poder adquirirlo un año despues de ter· 
mina.do con solo un Jiez por ciento de 
recargo sobre su presupuesw. Siempre 
me sorprendió la oposicion de los miem· 
bros de la Comision del Senado que es 
tudiaron aquell9.s propuestas. 

Ahora bien, si se compara el costo de 
este ferrocarril que iba a recorrer rpjio 

nes desierta;;;;, COll el costo que se dice que 
va a tener el de Arica a La Paz, se ve 
que hai una desproporcioll enorme; i por 
eso creo que tal vez e-taria justificado el 
propósito del Gobierno, de hacer esta 
obra por administracioll. Sin embargo, 
está obligado a contratar. 

Si se trata de los ferrocarriles bolivia· 
nos, todos los que Se hall e.;tudiado tienen 
la misma trocha i condiciolles que el fe
rrocarril proyectado de Arica a La Paz 
i aun superiores, i se vé, no obstante, que 
su costo está mUl léjos del que se atribu, 
ye a éste. 

Los datos siguientes, computada la 
estension en millas, i el costo en pesos 
bolivi'tnos, lo demuestran: 

" " " ~ ... o 
o~ 

~¿g ·oo:;::¡ 
" El o.~ 

.:¡ ~ El 
~ '" o 

Línea de Viacha 
a Oruro ...... 13 37,887 

Linea de Oruro 
a Potosí. .... 200 3tl,118 

Línea de p. tosí 
a Tupiza ..... 150 2\6,487 

De este modo, los cinco mas caros de 
esos ferrocarriles, en condiciones aun su 
ptlriores en (:uanto a con"truccion a las 
del ferrocarril de Arica a La Paz, serian: 

L"t línea a YUll1ras por treinta i un mil 
setecienLos cuarer7ta i seis p'~flO" bolivia· 
nos o treinta i tres mil cuatrocientos 
treinta i nueve pesos de dieciocho peni
ques por kilómetro. 

La del Ramal de c()neccion a La Paz, 
cuarer.ta i cuatro mil ,.;eiscientos sesenta 
bnli vianos o cuarenta i seis mil novecien
tos setenta i ocho pesos de dieciocho pe. 
niques por kilómetro. 

La de Culquechaca, treinta i dos mil 
dO,scÍémto,., tremta i cuatro bolivianos o 
treinta i tres mil noveeientos cincuenta i 
tres pe' o~ de dieciocho peniques por ki
]ómeko. 

La de Chorolque, veintisiete mil seis
cientos treinta i dos bolivianos o sean 
veintinueve mil ciento cinco pesos de 
dieciocho pe1íique'3 por kilómetro. 

Finalmeute, el costo medio kilométri
co es de trAinta i ocho mil setecientos 
cincuenta ido . .;; bolivianos que correspon
den 9, veintisiete mil doscierltos doce pe
soa de dieciocho peniques. 

Si se aplican estos precios, que son los 
que han s~;rvido de base par9 contratar 
la red de ferrocarriles bolivianos, se llega 
a la conclusion de que el valor de la. li .. 
nea de Arica a La Paz, es completamen
te desproporcionado, hasta el punto que 
constituiria uno de los ferrocarriles mas 
caros del mundo elltero. 

E;¡tas consideraci¿nes son, señor Pre-
Linea a Yengas. 
Línea a Cocha~ 

bamba ....... 
Ramal coneccion 

200 

130 

.:17,618 

29,350 

31,716 sidente, las que me hacen pensar que no 
debemos despachar este proyecto sin un 
estudio maduro que nos permita apreciar 
cuál es el rumbo que más convenga a los 

Yungas,LaPaz 10 
Línea a Coro Co-

ro .....•.... 45 
Línea a Colque-

chaca .......• 20 
Línea. a Sucre .. 70 
Línea aPorco .. 20 
Linea a Chorol ~ 

que ........... 29 
Costo medio de 

todo el sistema 

60,190 

37,370 

48,350 
aS,657 
42,105 

41,445 

38,752 

44,660 intereses de Chile i de Bolivia, estrecha
meTite ligados a este respecto. 

I Por cierto que seremos nosntros los 
i que mas sufriremos, porque sobre noso-

32,334 ¡ tros pesarán el enorme mayor costo de la 
I seccioll chilena i todas las desventajas de 
sostenimiento de la línea i mayores fletes 
Je subilla. ' 

27,632 El ferrocarril, realizado en la forma 
que Re proyecta, será insuficiente hasta 

25,835 para el acarreo de los productos de la 
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pobre rejion bolivial?a que va a re(~orr er, ¡ et"tudios, o si se persiste en el propósito 
porque UI.l !erI'llcal'l'll de cr~mallt'ra n~ es ¡ desgraciado do realizarlo por el. m.ism? 
par~ ~o.vI]¡zar cargas cOllslderablt's, S1I10 rumbo. En tal caso, yo me sentina mch-
mm hmltadas. nado a 110 darle mi voto. 

S}n. realizar ,~ellt::ljas po;;itivas para El señor J) EVOTO.-Pido la pala-
BolIvIa, no reahz:uá tampoJo 10H tilles bra, señor Pre-idtmte, 
con que ámbos paIses resolvieron cons~ El señor ESCOBAR (Presidente).
tr?irlo. Las grandes rejiones agrícolas i Quedará Su Señoría con la palabra para 
mll1eras del centro i sur de Bolivia Que- la próxima sesion. 
darán a enormes distancias de Ari~a i Se suspende la sesion. 
continuarán vaciándose por Antofao-a;;ta Se su~pelldió la sesíon. 
ahora ~ al Atlántico mas tarde. La'" pro
longaclOn del ferrocarril norte arjentino 
por Tupiza iOotagaita a Potosí i Sucre, 

SEGUNDA HORA 

arrastrará las producciones sobre el Ro Presupuesto de Guerra 
sario, desviándolas del Pacífico. PIAra El señor ESCOBAR (Presidente).-
Ohile sus productos continuz.rán inter. O()ntinúa la se<>ion. 
nándose I?or la via de Antofagasta, de En discusion la partida 5.a del presu .. 
preferencIa., a los grandes centros consu- puesto de Guerra, 
lllidores de Bolivia, porque su lejanía de El señllr PRO SECRETARIO. -
Arica i el costo elevado de los fletes dd Partida 5.a «!n"truccion i Educacion Mi
subida harán imposible su internacion lit<tr», con las indicaciones de la Comisiono 
por el ferrocarril de Lluta. El señor Ministro propone que se au-

El mantenimiento de esta via habrá mente en mil cuatrocientos pesos el ítem 
de ser un recargo permanente sobre su %, sueldo del visitador de escuelas pri
costo, porque será amagada por las lIu- maria'\ dd Ejército. 
vias torrenciales del verano que van a El sei'íor ESCOBAR (Presidentf~).
vaciar sus aguas sobre la quebrada i per- ¿Algun seflO!' Senador desea hacer uso 
files de la. línea.' de la. palabra? 

Por donde quiera, pues, que se mire Si no se hace ob~ervacion, daré por 
este asunto, Ba.lta a la. vista que está mui aprobada. la partida con las indicaciones 
crudo i se llega a la conclusion de que no de la COlllision i del señor Ministro. 
debemos despacharlo en la forma indi~ Aprobada. 
recta de esta autoriz::lcion pa,ra contratar En discusion la p,~rtida 6.a 

un empré'\tito destinado a dar cUlopliw El señor PRO .. SECRETARIO.-
miento al Tratado con Bolivia; pero que Partida 6.a , «.oireccion del Material de 
no aborda con seriedad el problema de la Guerra», con las indicaciones de la Comi-
construccion del ferrocarril. slOn. 

Me parece, pues, como lo he indicado El señor Ministro propone las siguien-
anteriormente, que deberian estudiarse tes indicaciones: 
otros traza,dos que ahorren las enormes Que el ítem 130 se redacte en estos 
dificultades de construccion que presenta térmÍnos: 
el rumbo proyectado, i que habria verda- «Item ... Un maestro mayor pirotéc-
dera conveniencia para el pais en Ildop. nico, siete mil ochocientos pesos~; 
tar aquel que, realiz'mdo en parte el fe.. Que se suprima el ítem 150, embalaje 
rrocarrillonjitudinal, representaria para i trasporte de material de artillería ena-
nosotros una doble economía. jenado; 

Hechas estas observaciones, desearia Qne el ítem 152 se redacte así: 
oir la palabra del señor Ministro sobre si «Item... Reposicion de mil mandiles, 
en el Gobierno, conocido el fundamento a diez pesos cada uno;» 
del fracaso del Sindicato de Obras Pú- 1 que se consulte el siguiente ítem 
blicas, hai el propósito de hacer nuevos nuevo despues del 153: 



SESION DE 15 DE ENERO 1437 

«Item ... Para reposicion de mil nlO' no he Al1Contrauo ~:llO este ítem 150 que 
chilas, a treinta i dos pesos cada una, co¡¡,.ulta fond()s para pagar el ewba!f\je 
treinta i dos mil pesos.» i trasporte de la artillería veudida. De 

El señor WALKER MARTINEZ.-- aquí se deduce que se tendria el propó
El ítem 150 que el señor MlUidtro pide sito de renovar nuestra artillería con el 
que se suprima, decia así: producto del material enaJenl\do. 

«Embalaje i trasporte de material de Creo que, aun cuando gastemos una 
artillería enajenado, cuarenta mil pesos.» suma considerable, debemos renovar nues

Yo deseaba pedir al señof Ministro al· tra artillería; i parece que esto no seria 
gunos datos que, aunque el ítém se su- mui difícil, cuando vemos que se discute 
prima, importa conocer. con corazoll lijen) Ull proyecto de lei que 

iQué cantidad de material ele artillería aumenta en ochocientas mil libras ester
se ha enajenado para que sea necesario linas el costo del ferro can il a Bolivia. 
gastar cuarenta mil pesos en su solo em' Sin embargo, se nos arruga el alma cuan
balAje i trasporte~ Ademas, quisiera sa- do He trata de gastar tre~¡)ientos mil pe~ 
ber si se ha pedido la supr8sion de este sos en renovar nuestro material de guerra. 
item porque se haya desistido de vender Puesto que vi vimos en contacto con el 
este material. resto del mundo, es natural que tengamos 

iSe ha enajenado alguna parte de nues- los mismos peligros de guerra que tiene 
tro material de artilh::ría, señor Ministro~ cualquiera nacion civilizada. 1 puesto que 

El señor PRATS BELLO (Ministro tenemos Ejército en prevision de tales 
de Guerra).-He p3dido la supresioll dificultades ¿no es natur:ll que J:.ambien 
de este ítem, porque no hai ningun con- tengamos armamento adecuado para ese 
trato de venta. Ejéreito~ 

El señor W ALKER MAR'J.1INEZ.- El armamento que poseemos es anti-
i De manera que no se ha euajeuado cuado, aunque algunos de nuestros ca
nada~ ñones apellas tengan diez años, por crran

El señor PRATS BELLO (lVIinistro( to el progreso de la artillería e'! rapídí-
de Guerra).-Nada, señor Sen~dor. (silLlo. 

El señor WALKER MARTINEZ.-( Hacen pocos dias se publicó un tele
Lamento, señor Presidente, que 110 se \ grama en que se daba cuenta que el Perú 
haY,a enajen'l.do nuestro material de arti ¡habia adquiri~lo veinti~cho cañones: ~ sea 
llena. cuatro bat,mas, del SIstema SchneIder-

Rai cosas que es preciso decirlaH, aun ~ C~llet: esos cañones pueden disparar 
cuando sea en sesion púoliJa, porque son l.veitltieinco ti, os por minuto. 1 iHaben 
conocidas .por todos los paises. mis honorables colegas cmíntos tiros por 

AHÍ, por ejemplo, se repite con fre minutodispamn los mejores cañones 
cuencia entre nosotros que el poder de chilenos? Cuatro tiros. De manera que 
nuestros buques es mui débil, que nues~ en materia de tiros solamente, estamos 
tra Escuadra es insuficiente para las ne- mui léjos de igualar a nuestros vecinos 
cesidades de la nacion; i el decir eHto no del norte. 
es revelar un secreto, porque lo,,; planos La gran yentaja del cañon Schneider
de nuestroH buques, lo mismo que los de Canet sohre los nllestroR, en cuanto a los 
los demas paises, se publican en todas las tiros que puede disparar en un minuto, 
revistas navales. De manera que al decir no es la única que tiene aquel material. 
que nuestra artillería es mala, deficiente, Se ha. adoptado una combillacion que im 
anticuada, no se revela niugun secreto pide el retroceso de la pieza en cada dis· 
militar que sea ignorado en el estranjero paro, permaneciendo fija la pun tería, de 
o cuya divulgacion pueda perjudicamos. modo que no hai que l't~ctifiearla dLHpues 

Re buscado en el. presupuesto si He ha de cadrt LL,-;carga, lo que ha(~e ganar ruu
consultado alguna partida destinada a cllo tjt:~lIlpo I::'utre caeb UI]O de los dispa~ 
renova.r nuestro material de arcilleria, iros i esplica la gran rapidez del tiro. 

. . . ~ 
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Pero hai otras ventajas en este siste- bia que estudiar i buscar un armamento 
ma de cañoues. El peso i la velocidad adecuado. Hoi dia, CO.1lO he lliftnifestado, 
inicial de los ¡Jl'oyectiles son dos circuns son las fáLricas las que buscan compra
tancias que haí que tomar muí en cuenta. dores i envian sus modelos. Estas fábri
El peso de los proyectilí:ls de los calio, cas son numerosas, i tengo a la mano 
nes adoptados por el Ejército peruano es una lista de cuarenta o cincuenta estable
de siete kilógramos i doscientos gramos; cimientos que proveen da cañones a los 
de manera que, dispari1ndo cada pieza distintos paises del mundo. 
veinticinco tiros pUl' minuto, tenemos No se trata, señor Presidente, de pre
que arroja ciento ochenta kilógramos de ferir una fábrica a otra, sino simplernen. 
metal en ese espacio de tiempo. Ahora te de elejir, des pues de los estudios de 
bien, ¿cuántu metal disparan los cununes nuestros técnicos, un tipo de los cañon,s 
nuestros? Veinte kilógramos el! un mi que mas convengan. Es sabido que la 
nuto. artillería ha esperimentado considerables 

En cuanto a los Shrapnels,existen aná- rehrlllas despues de la última guerra 
logas diferencias: cada uno de los pro - ruso-japonesa. Elejido uno o dos tipos, 
yectiles usados por los peruanos con tiene se pide por cable a las fábricits, i se com' 
tresoientos balines, en tanto que los pra el que resulte mejor. 
proyectiles chilenos no conti.enen sino Yo pregunto al señor Ministro de Gue. 
ciento ochenta i cinco; de suerte que rra i a mis honorables coleg"s, ¿creen 
miéntras nosotros disparamos ~etecienlJos ¡ que tratándosD de un arma como ésta, 
cuarenta b,dino" por minuto, los peruanos que puede deeidir de una batalla en un 
disparan siete mil quinientos. momento dado, podemos continuar con 

La velocidad jni'i2! de los proyectiles cañones que disparan cuatro t:ros por 
en nuestros callones, no pas,t de cuatro minuto, cuanJo nuestros vecinos los tie
cientos metros por ~egulldu, ell tantu que nelJ que disparan hasta veinticinco tiros 
es de quin ientus trt:1inta en los cañones ¡ por minuto? ¿Nu llrcell mis hunorables cale
adquiridos por el Perú. ) gas que esta sólacircum,tancia autorizaria 

No hai rJecl:lsidad de entrar ell muchas el quese consignara en el presupuesto una 
consideraciones para manifestar que :;i partida parl1 ad 1uirir este material o pa
han llegado a ur;o de nuestr,)s vecinos ra iuiciar siquiera su adquisicion? ¿Pue
esto~ cañones, !lO deben estar IllUÍ léjos de mirarse COIl indifererwía que nuestra 
de nuestrü alcance, de manera que a~í artillería no sea tal, puesto que e~ inefi
como lo obtuvierun allá, lo podemos ud- caz? ¿Con qué objeto la telletl108, ~i los 
quirir aquÍ. caúolleH plH~dell ser tomados por la b('ca? 

En la República Arjentina se esUn Los cañunes modernos. segunlos datos 
haciendo estudios para mejorar el mate- 'lue he podiJo cOt\ocer, hall reCibido des 
rial de la artillerb, valiéllddse de un ¡me,; de la guerra ruso,japonesa, una 
sistema sob!'e el cual llL permito llcLwlf mejora fundamental, que cun:,;Íste en la 
la I\tellcion del h\J1wrable .Mini,;tro, a nu proteccion que prestan H. Ivs sirvientes 
de que suprima la comisioll militar que de la,.; piezas. N uestl'OS cañones no tie, 
tenemos en Europa nen esa proteecion i es Ilecesario buscar 

¿Sabe pi Sen:1do cómo com pra sus ca- los accidentes del tarreno p,.ra protejer a 
ñOlles la RepúbJiLlu Arjentina? Todas la~ I(IS artillero". Esta es una desventaja, 
grandes fábricas mandan a Buenos Aires porque si la artillería se ve obligada a 
un spécimen de sus cañones i un oticial protejerse con esos accidentes del terre
esp3rto ellcaroado de malJifestar su u,.;o i no, no puede llenar su miúon, que es la 
sus ventajas. La compra se hace así sin de protejer con sus fuegos al 1'\:::;1,0 del 
intermediarios, directamellte, silJ comi· ejárcito. 
siones i sin peligro de equivocarse. No sólo :-;8 ha illveldarlo pruteciull pa-

La Comisioll Militar en ~":uropa era ra el d,l'tdltJl v, blllV y. uc húl e:s innecesario 
una necesidad en otra época, en que ha- tener el objetivo en línea rect&: se le 



\ ,_\ 
., "~'.?', ,;'" .':" ,~ ... "., : ,~. ~~::~t!f~ 

.. :' .:,!' 
":'~.: 

SESION OE 15 DE ENERO 1439 

puede atacar sin que esté a la vista, por- El señor BESA.-Yo tambien quiero 
que hai medios de cálculos, que SOIl ma- recordar un hecho para que el señor Mi
te~áticos, qm~ llevan la bala adonde se nistro lo torne en cuenta, tintes de que 
qUIera. c"ntflste las ob8ervaciones de lo.;; señore:'! 

En resúmen, me limito a pedir al se- Senadores por Santiago i por Arauco, 
ñor Ministro, que me contradiga si no Estando el que habla en Berlin, hace 
estoi en la razon; i si lo estoi, 'quP, pro- un año, tuvo noticias de que el Gobierno 
ponga un ítem para íniciar siquiera la de Chile trataba de adquirir nuevos ca
renovacion de nuestro material de arti- ñon es, o de transformar los actuales en 
lIería. cañones de aire comprimido, que son, se-

El señor SUBERCASEAUX.--Por gun creo, aquellos a que se hall referidü 
mi parte, señor Presidente, ruego al se .. los honorables Sena,lof'H. 
ñor Ministro l1ue tome ospecial interes! El señor SUBERCASEAUX.-Me 
en la cuestion que le ha sido sometida. \ he referido sobre todo a las de glicerina. 

La rapidez de los cañones modernos, El señor BESA.-La casa Krupp ha 
que Lisparan veinticinco tiros por minu- hecho una mejora s :bre lo.; cañones Sch .. 
to, miéntras los nuestros disparan cuatro neider, i aun se dice que los clñones re· 
o cinco, tiene derivaciones práctica:> que fermados alem !lles "on superioreq a los 
deben influir de unit manera decisiva lHl c'l.ñones frauceses. Nue"itra artillería, se-
el ánimo del señor Ministro. gun los datos que tuve entóncefl, es sus 

Una nacion déhil com • Chile, en el ca ceptible de reCl bir esa reforma, sin in . 
so doloros:) de una guerra, no puede po .... convenient?, i con mucha economía. El 
ner en. línea de batalla una cantidad mui Gobierno hizo entónce, jestiones para 
grande de pÍezas. Debe tener entónces, esta transformacion i aUll creo que lle~ó 
los cañones ma.s eficaces, aunque ¡.,ean a celebrar un cOlltratu ad referendum al 
pocos. Si Chile adquiere callOneS de respecto. 
veinticinco tiros por minuto, necesitará Me permito recordar f~stos datos al 
un número de cañones tanto menor, cuan- señor Mi nistm para que los tome en 
ta es la proporcioll de veinticinco a cuenta; Su Señoría puede fácilmente 
cuatro,que es el número de tiros ¡que dis comprob:wlos, ya que se encuentra .:.quí 
paran los cañunes actuales, para obtener el coronel Pinto Concha, que intervino 
los mismos resultados. en estas jestionps como jeftJ de la comi· 

Si se c1lflsidera, todavía, que en el CdSO .",ion militar en Berlin, 
de una guerr'1, el material de artillería El costo de ht transformacion es mui 
tendria que ser trasportado por mar, re ... pequeño: no alcanz:-t [t la cuarta parte del 
sulta una ventaja mas porque en un es- valor del cañ 111. . 

pacio mucho mas reducido se j1ne1lel El señor' PRATS B8LLO (Ministro 
llevar la misma suma de poder efectivo. < de Guerra).-lIe ,oirlo COII sumo interes 
Es evidente, en efecto, que si en vez de las idt'afl emitidas por los sf'ñores Sena
tener (Jiezas que disparen veinticinco ti dores. relativa,.; a la renuvacioll de nues
ros por lIIinuto, las tenemos de cinco ti tro material de artillería. 
ros, necesitaremos trasportar', no solo un Ré que este material e;: anticuado i que 
número cinco veces mayor de cañone!';, se impone su renovacilln; pero debo decir 
sino tambien un número igualtnen~e ma con franqueza que en este momento 
yor de personal, de caballos, de atala- no me encuentro en situacion de poder 
jes, etc. dar una respuesta definitiva sobre el par-

Estas circustancias son tan decisiva" ticular. El problem? es bastante comple
quP. ,espero que el señor Mini,.,tro haorá jo, i debe ser ei'itudiado detenidamente 
de pOller en este asunto toda la atellcioll para llegar a Ul! buen re.sultado. 
que merece, dada nuestra situacion in, En cuanto a la venta de material usa~ 
ternacional i la situacioll de nuestro Ejér. do, pregunté en las oficinas militares, i se 
cito. me dijo que [JO existia pendiente ningun 
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contrato. por le cual he pedido la. supre- comprar con el producto de esa venta uno 
sion del ítem de cuarenta mil peSO::;. moderno. 

Prometo a los señores Senadores que E"ta contestacion del señor Ministro, 
han manifestado la conveniencia de ré- me ha parecido que no es mui convenien
noval' el material de artillería del Ejér te, i subr e ella he querido llamar la aten
cito, ocuparme de et;ta cuesuioll COII el uion de Su Sefinría. Mejor habria sido 
interes que ella merece, a fin de que, que el <leñor Mini:,;tro nos hubiera pro 
sin pérdida de tiempo, pueda el Gobierno metido tomar una medida concreta, que 
presentar un proyecto que atienda a esta satisfaciera las aspiraciones i deseos de 
n8cesidad.En e~e proyecto podria au- los honorables Senadores que han toma ... 
torizarse la in versioll, del producto de) do parte en este debate. 
venta del material qua se acuerde en a... . Solamente he querido llamar la aten 
jenar en la adquisicion de UllO lluevo. cion del Semtdo sobre este punto, porque 

El señor SANCHEZ MASENLLI. quiero que quede bien establecido que el 
- Voi a permitirme llamar b atencion Senado cumple con ¡;US deberes all!amar 
del Senado i del Gobierno hácia el es- la atenciün del Gobier¡.o sobre el estado 
tado en que se encuentra e11 la ac- de nuestro Ejército, Il fin de que mas 
tualidad nuestro EjérlJito, que no puede tarde las responsabilidades pesen sobre 
ser mas deplorable. iQué contestacion ha quien deben pesar, i que no se haga apa
dado el señor Ministro a las observ~cio- reC¡:lr como culpables a los que en reali .. 
nes que los señores Senadores han hecho dad no tienen culpa alguna. 
sobre este particular? N os dice Su Se El señor PRATS BELLO (Ministro 
ñoría que ':lstá penetrado de la justicia i de Guerra).-He dicho hace un mamen
de la verdad de estas ob"ervaciones; to, que no me encontraba en situacion de 
pero, sin embargo, el Gobierno no hace poder contestar concretamente las obser
nada, absolutamente nada, por mejorar vaciones del honorable señor Walker 
el armamento del Ejército. Esto nos está Martínez, respecto del materi~l de arti
manifestando que el Gobierno no se da lIería de nuestro Ejército, i prometí tam
cuenta de la importancia que en realIdad bien estudiar esta cuestion sin pérdida 
tiene esta cuestion, i por eso es mui de tiempo, i con el mayor interes, por
conveniente que aquí en el Senado se que reconozco la importanl~ia de la ma
llame la atencion sobre este punto, no teria. Pero el honorable señor Sánchez 
sólo del Gobierno sino del pais en jeneral, Masenlli ha deducido de mis palabras la 
para que se vea que el Sellado cumple idea de que el Gobierno ha dejado de 
con sus deberes. cumplir con los deberes que a este res-

El señor BALMAOEDA.-Los cum- pecto tiene ... 
pIe sin jact&llcia. El señor SANOHEZ MASENLLI. 

El señor SANCHEZ MASENLLI. -No tanto, señor Ministro, pero algo 
--Exacto. Unicamente he querido Ila- parecido. 
mar la atencion a que el Senado cumple El &eñor PRATS BELLO (Ministro 
.con sus deberes hasta donde debe CUlll- de Guerra).-EI Gobierno se procupa 
plirlos, i que es preciso que el Gobierno con el mayor iuteres de esta cuestion, i 
cumpla. con los suyos. Si no lo hace; el de todo lo que con ella se relaciona. 
pais sabrá quién es el responsable de las Reconozcu que el Senade. cumple con 
consecuencias. sus deberes sobre este particular, pero 

Nos dice el señor Ministro que cree l.lai <lue reconocer tambien que el Go
que es conveniente mejorar nuestro ma- bierno cumple con los que le corres
terial de guerra; pere, al mismo tiem po, pon den. 
nos agregft que es nec~~ario estudiur El señor W ALKER MARTINEZ,
mucho esta cUcstion' úllteti de proceder, A mí me i\atisface, señor Presidente, la 
i que será preei80 vet¡(.!er el armamento respuesta que ha daJo a mis obsel'vacio~ 
antiguo que tenemos, a fin de poder nes el señor Ministro. Ha declarado Su 
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Señoría que está de acuerdo con el Se
nador que habla, respecto de que nuestro 
material de artillería es defbiente, pero 
que no se encuentra en situacion de con
testar de un modo concreto mis obser' 
vaCIOnes. 

Ya que estoi de acuerdo sobre este 
punto con el señor Ministro, confío en 
que sus promesas noquedal'án en pala· 
bras, sino que se traducirán en hechos. 

Desde luego anticipo que pediré se
gunda discusion para la partida 8:, «Su
ministros al Ejército», a fin de que el 
señor Ministro, consultando el punto .con 
las oficinas militares que deben tener 
ideas mas o ménos precisas sobre el par .. 
ticular i que dispondrán tam bien de ca
tálogos de precios, t-JUeda pedir en la 
sesion próxima que se destine una suma 
prudencial a fin de iniciar la renovacion 
de nuestro armamento de artillería. 

N aturalmente, al autorizar al Gobier .. 
no para que haga el gasto, no se trata 
de obligarlo a que haga. los encargos por 
cable, cino despues de un estudio de
tenido sobre el modelo que convenga 
adoptar. 

000:10 he dicho, oportunamente pediré 
segunda discu"ion para la partida 8.a 

El señor PRATS (Ministro de Gue
rra).-Por mi parte no hSl,i inconveniente 
para que así se haga. 

Se dió por aprobada la partida en la 
forma propuesta POI" la Comisiono 

El señor SEORETARIO.-Partida 
7 a, «Direccion de Sanidad Militar». 

El señor MATTE "PEREZ (vice-Pre~ 
sidente).-El ítem 158 dice: 

Que el item 168 se redacte en estos 
términos: 

«Item 168. Reposicioll del vestuario 
i equipo para seis mil seiscientos hom .. 
bres contratados, que pueden ser susti ... 
tuidos en parte por conscriptos, i para 
seis mil ochocientos ochenta idos con s
criptos, a razon de ciento cincuenta i 
cuatro pesos noventa i cuatro centavos 
los de las armas montadas i ciento treinta. 
i tres pesos setenta i ocho centavos los dl:3 
las armas a~pié;» 

Que el item l(j9 se redacte asi: 
«Item 169. Alimentacion, sea en di. 

nero o confeccionada, de seis mil seis· 
cientos hombres contratados, pudiendo 
éstos ser sustituidos en parte por cons
criptos, i de seis mil ochoci,mtos ochenta 
idos conecriptos, a razon de los precios 
fijados para hacer este servicio en cada 
guarnicion, durante un año;» 

Que el ítem 171, forraje, talaje i paja 
larga, etc., se eleve de un millon dos
ciento& mil pesos a un millon sei3cientos 
mil pesos; 

Que el ítem 183, se redacte así: 
«Item ... Reparacion i conservacion 

del material de la unidad de puentes i 
pontones, seiscientos pesos;» 

Que el ítem 186, paRajes i fletes por 
mar i ferrocarriles particulares para ofi.. -
ciales, tropa, etc., se eleve de ci~nto cin~ 
cuen.ta -mil pesos a doscientos mil po· 
sos' 1 , . 

Que el ítem 192,para dotar con la mi .. , 
tad del ganado que falta en los cuerposi 
en el Estado Mayor J eueral, etc., se elG
ve de setenta i cinco mil pesos a ci611 mil 
pesos. 

El señor WALKER MARTINEZ.-

«U n guarda\almacen, tres mil seiscien
tos pesos», debiendo decir «un jefe de 
guarda-almacenes». Hago iildicacion para 
que se modifique la glosa en este sentido, Con gusto daré mi voto.a estas indica. 
porque éste es el nombre que correspon- ciones del señor Ministro, porque creo 
de al empleado de que se trata. que Y? debe ?~c~rse economías en 103 

Se dió por aprobada la pc~rtida con i servICIOS del EJerCIto. 
la rnodificacion propuesta por el señor Me paret:le que es demasiado reuucido 
Matte. el Ejército de que disponemos, de tal 

El señor SEORETARIO.-Partida modo que si el señor MÍnistro hubiera. 
8. a, «Suministros al Ejército». hecho indicacion para gue se aumenta.ra 

El señor P RO-SECHETARIO.- a ocho o diez mil hombres, habria votado 
El señor Ministro ha hecho lat3 siguien- tambien esa ind:cacion, así como no v03 

tes indicaciones: -; f,aré el proyecto que h3.1 pendiente para 

, 
"," 



aumentar a tres mil el número de indivi
duos del Cuerpo de Carabineros. 

Lo que nosotros necesitamos es Ejér...: 
'cito, i ya que lo tenemos bien organizado 
no debemos debili tarlo sino, por el con 
trariv, robustecerlo. 

Crear un cuerpo de carabineros con 
tres mil hombres, al lado de un Ejército 
que tiEne cuatro mil quinientos, me 
parece que es despertar celos i riva~ 
lidades en uno i otro, c:)n peligro para 
ambos. 

Por estas consideracionC'E; votaré los 
aumentos propuestos por el señor Miais
tro que tienden a mejorar i a aumental' 

Haciendo de estas dos indicaciones 
una sola, pido que despues del ítem 184 
se agregue el siguiente: 

Item ... Para construccion 
de una casa para 
oficiales i un pica
dero cubierto' en 
el cuartel del Re~ 
jimieuto Escolta. $ 75,000 

Para que mis honc rabIes colegas no 
tengan escrúpulo en ac.eptar esta indica
cÍon; propongo que se rp,cha()e el ítem 178 
que dice: 

nuestro Ejército. Itero ... Para establecer la
vanderías a vapor 
en los cuarteles 
para ella vado de la 
rop<t d e los cons
cript(ls i tropa de 
línea i atender el 
servicio de pelu
quería de aq uellos. 

Voi a hacer algunas indicaciones sobre 
esta partida. 

El año pasado se aprobó en el Sena
do un proyecto que autoriza al Presi
dente de la República para invertir hasta 
la suma de sesenta mil peROS en la cons ... 
truccion de una caRa para los oficiales del 
Rejimiento Es(;olta. $ 150,000 

Este proyecto se encuentra todavía Creo que este gasto es perfectamente 
Pendiente en la. otra Cáriiara, i para tlvi- 1 

postergable por el momento i, por o de-
tar la demora que ha de ocasionar su mas, conviene que los conscriptos laven 
despacho, hago indicacíon para que se . 

por sí mIsmos su ropa para que sepan 
consulte esa suma en un ítem del presu- hacerlo cuando estén en campaña. Cuan-
puesto. do tengamos en Santiago una numerosa 

La casa que se trata de construir es guarnicion, convendrá talvez instalar es
para proporcionar habitaciones a los ofi· te servicio; pero por el momento creo 
ciales i para instalar el casino del citado que no es indispensable. Esta opinion es 
Rejimiento. Sucede hoi que la casa donde tambien la de algunos jefes del Ejército, 
viven los oficiales, i por la cual se paga quienes me han dicho que es esta una 
tres mil seiscientos pesos de arriendo, idea cuya realizacion se viene postergan. 
está a varias cuadras del cuartel, lo que, do de año en año i que admite todavía 
como se comprende, es un grave incon- espera. 
veniente. Propongo, por eso, que la su- De modo que propongo por un lado 
roa que 00nsulta aquel proyecto, que no un aumento de setenta i cinco mil pesos 
se ha despachado tal vez porque nadie lo i por otro una supresion de ciento oin
ha ajitado en la otra Cámara, se ponsulte cuenta mil pesos; hai, pues, una eco no .. 
en esta partida. mía de seteTlta i cinco mil pesos. 

Hago tambien indicaci011 para que se El señor SUBERCASEAUX.-Ya 
consulte la suma de quince mil' pesos que el señor Ministro ha prometido estu· 
para techar el picadero del cuartel del diar diversos puntos relativos al Ejército, 
mismo Rejimiento. porque actualmente me voi a permitir hacer algunas obser
los doscientos i tantos hombres con que vaciones sobre un detalle que en realidad 
cuentl'l, no tienen un picadero cubierto en < tiene importancia, a fin de que si Su Se
que hacer ejercicios. ~ ñoria lo cree conveniente, como sin duda 



lo creerá, lo tome tambien en considera- ¡jeto útil estos cambios, '. i por otra parte, 
ClOno imponen a los oficiales gastos crecidos. 

Me refiero al uniforme dei Ejército. i El s.efi~r V:ILLEGAS.-Me permito 
¿Por qué se ha udJptado para los oficia- ~acer mdlC.acIOll T!ara que se consulte .u~ 
les i soldados de nuestro Ejército el uni· l~em de veInte mIl pesos . petra la adqu~sl
forme de una nacion estranjera? El uni- CIOn del fundo .«~a .FlorIda», de propIe
forme del soldado debe tener como la o'1d de la MUnICIpalIdad de la Serena, a 
bandera, cierto sello, por decirio así, na- fin de g.~e f'e destine a campo de manio-
ciona!. Es verdad que en este caso se ha bras ~Ihtares, .. . 
imitado el uniforme de un Ejército que HaI en la Serena una ~uarnICIOn lm
es mui conocioo i apreciado en el mundo portante, se construye alh actualmente 
entero; pero no hai razon alguna, a mi un cua~tel para. la artille~~a,. que cuesta 
juicio, para que tomemos su uniforme. Sé cuatro?lentos 11111 pesos, I Sin embargo, 
que esto no es bien mirado en Alemania no ha! un. loc~l. donde pueda la tr~pa 
misma ¡que ba ocasionado mas de una ~acer sus. eJerClcIO~. Este asu~to ha .sIdo 
~Yez equivocaciones bien desagradable" ya estudlad.o,en dn,ersas ocaSIOnes, 1 to .. 
para los oficiales que enviH.mos allá, das las comISIOnes a las cuales se les ha 

H . t b' d t 'd pedido informe han reconocido únánime ... 
al. am len razo~Jes e o ro or ~n que mente la conveniencia i aun la necesidad' 

aconsejan la adopclOn de un umforme d d .. II . d d 
propio. Así, el casco que se- ha adoptado e a

d 
qUIrl~ abque a propIe ~ para cam-

. '. l' po e mamo ras. 
es lnco. nvemente para. nuestro CIma, por- El _. BESA C'd .. t 

1 t · Id t'h h b b senor .- onSl eromUlJusa que e ma ena e que esa ec ° a sor e l f . h h h 1 - S 
i conserva demasiado el calor, que en da pe lClen q?e b a ec o e senor ~ ena-
nuestro pais es mas fuerte que en Ale- °ilor oq~m 0._ t t d d 
mania durante una gran parte del año. . .ace mtuc os allostqUe .se t ra al eMa -
D I . I t 1 qUlrJr un erreno per eneClen e a a u-

e a mIsma manera, e pan a on negro .. l'd d d I S d 
1 . d d . d d ll1C1pa I a e a erena para campo e 

es e mas ma ecua o en un paIs on e . b Tt h d'd t 
pasan 11 eses enteros sin que lluevit, i mamo r~s mI I ~res; se a pe. loes o 
d d I t · b d d . d 1 en repetIdas ocaSIOnes, talvflz dIez, o mas on e a lerra a un a emasla o en os ... 

. . 1 . d d' veces, habIendo Sido mformado el asunto camInOS 1 en as ClU a es mIsmas. . . . . 
_ . . . favorablemente por cOWIslOnes mIlItares; 

Ruego al. senor MmIstro qu.e esr,udIe i por otra parte, no tratándose de una 
este punto I que, como. la partida v~ a propiedad perteneuiente a un particular 
quedar p.ara segun~n dls.cuslOn,. nos dIga sino a un municipio, la adquisicion ofrece 
en la seSlOn de man~na SI es poslbl~ espe ménos dificultades, porque no existe el 
rar q.ue se haga algo sobre ~l part.IC?lar, temor de que se trate de un negociado. 
E8tol seguro de que el senor. MinIstro Entiendo que el cuartel }lara la arti
contesta:á. que no '313 l~a. c,cupa.d? de este Heria está ya construido; falta ahora pro
de Lalle, 1 que una comlRlOn mIlItar e¡o, la porcionar un local para maniobras. 
9ue .~a resuel.to este I?u~to: pero eso no El señor PRATS BELLO (Ministro 
JustIfica lo eXl~tente, nI slgn!fi~a tampoco de Guerra i Marina).-Las cantidades 
q.ue !1O pueda mnovarse;.l? umeo qu~ es(~ que se consultan en esta partida para 
SignIfica, es que I~ comlSlOn se eqUIVOCO vestuario, alimentacion i forraje son un 
al proponer el umforme actual. poco crecidas, pero e~tán basadas en cua-

Conviene, pues, que el Gobierno, des- dros impresos, exactos i mui bien estup 

pues da estudiar el asunto, adopte, de diados, i corresponden a necesidades ver
lma vez por todas, un tipo adecuado de daderas del Ejército. Consultar cantida
vestuario; i que, en seguida, ese uniforme des menores, seria presentar un proyecto 
no se esté cambiando constantemente, falso sobre esas ne(Jesidades, para tener 
segun el capricho de la moda o de comi- que pedir suplementos en el curso del 
Iiljonús o círculos militares que suelen año, cosa que no es de buena adminis) 
encargarse de estas CQsas. N o tienen ob, tración. 
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En cuanto a la idea del señor Senador ~ -La G omision de presupuestos agrega 
por Santiago de no consultar por ahora ¡ en esta partida un Ítem de cien mil pesos 
la suma destinada a la instalacion de la, destinados, entre otras cosas, para aten .. 
vanderías a vapor en los cuarteles, debo der al servicio de lavado de ropas de los 
deJir que el Gobierno ha· estado de conscriptos, miéntras se instalen las la
l.cuerdo con la Comision Mista de presu- vanderías a vapor. 
puestos en que se trata de un gl'tsto con" . Si no se consultaba este gasto en el 
veniente,que produce una economía con- presupuE'sto Llel Gobierno, es de suponer 
siderable en el servicio; se calcula que el que los conscriptos no gozaban ántes de 
ll'tvado de la ropa por cada iodi viduo, que esta regalía. 
hoí cuesta cuarenta i cinco pesos al año, ¿Se les paga actualmente a los cons, 
puede costar, una vez instaládas las la~ criptos el lavado de su ropa? 
vaIlfierías a vapor, solo diez pesos, mas o El señor PRATS BELLO (Ministro 
ménos el valor de los materiales. de Guerra i Marina).-Sí, señur, siempre 

Las opinioues de los niilitares que he se les ha pagado. 
consultado al respecto, han estallo con· El señor W ALKER MARTINEZ.
formes con, la opinion del Gobierno i de Bien, señ0r; ;:0 insisto en que se suprima 
la Comision de presupuestos. el ítem para instalacion de lavanderías a 

En cuanto a la indicacion d·el señor vapor. 
Senador p<;>r Coquimbo tendente a la ad- Ya que el señor Ministro lo cree neceo 
quisicion de un local en la Serena para sario, que se deje. Solo me permito ob
maniobras militares, la considero mui servar que siendo las lavanderías a vapor 
aceptable i espero que el Senado la establecimientos fijos, no pueden acom
apruebe. pañar a los rejimientos donde éstos vayan, 

. Igualmente aceptable me parece la in- de modo que, cuando salen de ~antjago, 
dicacÍon del señor Senador por Santiago no son muchos los servicios que les preso 
para que se consulte una cantidad con el tarán esas lavanderías. Bien podria el 
objeto de adquirir una casa para la ofi- EJército pasarse algun tiempo mas sin 
cialidad del Rejimiento Escolta, pues se ella.s. 
trata de satisfacer; con eso, una verda- Pero, lo repito, ya que el señor Minis-
dera necesidad. tro cree conveniente que se mantenga el 
. En cuanto a la suma de quince mil pe- ítem, retiro mi indicacion para que se 

SQS que el mismo señor Senador desea que suprima. 
se consulte para techar el picadero del El señor SUB~RCASEAUX.-Vol ... 
mismo rejimiento. debo hacer notar que viendo por un instante al asunto de la 
el ítem 185 destirla cincuenta mil pesos renovacion de la artillería, voi a citar un 
para polígonos i picaderos en jeneral. En hecho que conviene tome en cuenta al 
la nota que acompaña a ese ítem en el señor Ministro. 
proyecto del Gobierno, se hace presente Probablemente, cuando Su Señoría 
que hai varias unidades montadas; como pida informes sobre los cañones moder
el Escolta, Dragones, Artillería Chorri- nOH a que hemos hecho referencia, le ha
llos, cuyos picaderos deben ser cubiertos rán objeciones por la delicadeza de estas 
para poder hacer la instruccion en in- piezas, de las cuales se ha dicho que son 
vierno. mui hermosas a la vista, i mui buenas 

Los deseos del señor Senador están, para los ejercici03 de tiro en los campos 
pues, previstos i tomados en cuent.a en de maniobras, pero que no resisten los 
el presupuesto. caminos difíciles ni el trabajo de una 

Como la partida ha de quedar para verdadera campaña. 
s0gunda discusibn, si se desean mayores Pues Lien; sobre este punto, puedo 
es~)licaeiones podria darlas cuando e~a recordar el siguiente hecho. En el ~jér
discusion tenga lugar. cito de Austna se adoptó hace como ocho 

El señor W ALKER MARTINEZ" años el nuevo sistema de cañones, llama-
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dos allá de plataforma, i como algunos ~ puedf:l ser una nueva suma propuesta 
m:1nifestaran aquellas dudas sobre la re- 2 por la Comísion Mista. 
sistencia de estas piezas, se las sometió a) . El seflor PRATS BELLO (Ministro 
la prueba de hacerla~ recorrer un trayec, ~ de Guerra i Marina).-Por mi parte, me 
to de diez mil kilómetro.;, haciéndolas l permito recordar que la lei de reclutas i 
funcionar continuamente. i reemplazos eFltablece como obligacion 

El resultado fué victorioso para los que í que se dé a los conscriptos lavado i pe~ 
sostenía!l la bondad del sistemú.. .. ¡ luquería. '. 

El senor PRATS BELLO (Mlnlstroi El señor ESCOBAR (Presldente).
de Guerra i Marina).-Tendré presente) Si no hai inconveniente quedará: para 
el hecho que cita el señor Renador. segunda discusion la partida 8.a 

El señor BESA.-Respectó del ítem Queda pam segunda discu"ion. 
178, que ha sido aumentado por la Co· El señor SECRETARIO.-Partida 
mision de ciento cincuenta a doscientos 9.a , «Gastos diversos». 
mil pesos, destinado a establecer lavan- Con indicaciones de la Comisiono 
derías a vapor, yo llamo la atencion a que El señor Ministro propone q l18 el ítem 
Co;! la implantacion de estas la vande 21 J se modifique como sigue: 
rías se obtiene una verdadera economía. 

La nota que viene en el proyecto al Item '" 
pié de este ítem, dice: 

Para pago de cuen
t as pendientes 
por gastos he .. 
chos hasta 1907. 

«Si se siguiera el mismo sistema de pa· 
gar el lavado de los comcriptos, como 
ésto!'l servirán un año en vez de seis meses 
i ademas ha subido el precio del lavado, 
el gasto seria de trescientos mil peses. 
Estableciendo las lavandería en las guar
niciones, el gasto aumenta solo en veinte 
mil pesos.» 

Como se vé, el lavado de lo,," conscrip
tos se ha pagado siempre, i se paga ac
tualmente. Habiendo duplicado el tiem
po de servicio de los conscriptos, como se 
observ:1 en esa nota, el gasto aumentaria 
en la misma -proporcion, si se mantu viera 
el mismo sistema actual. 

En cambio, con las lltvanderias a va 
por el mayor gasto es relativamente pe
queño, de modo que ellas importan una 
economía considerable. 

El señor WALKER MARTI,NEZ. 
-La ComÍsion Mista dice en la redac
cion del ítem: «Para atender al lavado 
de ropas de los conscriptos, miéntras se 
instalan lavanderías a vapor ...... » . 

Esta redaccion empleada por l~, Comi
~ion parece dar a atenoer que no estaba 
establecido todavia este servicio. 

El señor BESA.-Pero, en el presu· 
puestü del Gobierno se consulta un ítem 
de ciento cincuenta mil pesos para man ... 
tenimiento de este servicio. De manera 
que ~st!3 I)tro i.t,em da cieo mil persos 

$ 100,000 

El señor ESCOBAR (Presidente).
En discusion la partida con las indica. 
ciones de la Comision Mista i la pro· 
puesta por el señor Ministro. 

El señor LAZCANO.-En el presu· 
puesto del último año figuraba un ítem 
que concedia al Círculo de Jefes i Oficiales 
Retirados una subvencion de cinco mil 
pesos. 

Este ítem ha sido suprimido en el pre
supuesto que discutimos, i me permito 
rogn,r al Senado que lo restablezca. 

Esta suma, que se pone a disposicion 
del Consejo directivo de aquella institu .. 
cion formada~por los jefes retirados de 
nuestro Ejército, casi todos ellos ancia
nos i escasos de fortuna, es un auxilio 
poderoso en los casos de enfermedad de 
los asociados. La cantidad es insignifi ~ 
cante i los servicios que presta a. estos 
viejos i meritorios servidores del pais 
son mui eficaces. 

Por esto pido que se restablezca el ítem 
en la misma forma en que figuraba el 
año último. 

El señor DEVOTO.-EI Circulo de 
Oficiales Retirados de Valparaiso care .. 
ce de los elementos indispensables para 
atender 1), sus necesidades. 

. ~"'f. 

". ;<~ 
,",: ... j, 

··.':~i~: 
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U no de los ¿bjetos principales de esta i Si no se exije votacion, se dará por a.pro-
, institucion es ayudar a sus miembros en ¡ bada. 

casos de enfermedad i atender a las pri- Aprobada. 
meras necesidades de las familias de los E: señor SECRET ARIO.-lndica~ 
que mueren. cion del señor Devoto para que se con-

Seria justo que se auxiliara ,a esta sulte un ítem de dos mil pesos a favor 
asociación con una pequeña subvencion del Círculo de Oficiales Retirados de 
i por eso hago indicacion para que se Valparaiso. 
conslllte con este objeto un ítem de dos El señor ESCOBAR (Presidente).-
mil pesos. Si n'J se pide votacion, se dará por apro, 

El señor W ALKER MARTINEZ. bada. 
-Entre las indicaciones de la Comision Aprobada. 
Mista hai un ítem que dice: El señor SECRETARIO.-Parti-

Item .. Para adquisicion de 
diez mil silabarios 
Quevedo, destinados 
a los conscriptoM .... $ 3,000 

da 10, «Departamento de Justicia i Re-
compensas». 

Sin variacion por parte de la. Comisiono 
Se dió por aprobada. 
El señor SECRETARIO. -Parti

da 11, «Seccion de Remonta». Sin varia· 
N o sé si se trata aquí de una necesi cion por la Comisiono 

dad o de un favor; porque el hecho de El ¡.:eñor Ministro propone que se su~ 
señalarse el silabario que se debe ~dqui- prima el ítem 20!, para adquisicion de 
rir parece indicar que se quiere hacer un reproductores. 
favor a su autor. Yo entiendo que hai Se dió por aprobada con la supresion 
testos de silabario que el Gobierno ad- propuesta por el Señor Mtni.~tro. . 
quiere en gran cantidad i que tienen) El señor SECRETARIO. -Parti
ventajas reconocidas, como el silabarIo da 12, «Retiros, Montepíos i Pensiones». 
Matte, por ejemplo. ~Por qué vamos a Sin \'ariacion 
imponer a los conscriptos el silabario Ei señor PRATS BELLO (Ministro 
Quevedo? deGudrra).-Rucgoa laHollorahle Cáma-

El señor PRATS BELLO (Ministro ra que se si~va dejar para s':?gunda discu
de Guerra i Marina).-El silabario que sion las partidas 12 i 1;J, porque no se han 
se propone comprar con este ítem es e) cou"ultauo en ellas algunos ga~tos cuyo 
mismo silabario Matte, pero adaptado a detalle debia yo haber traido hoi, i que 
las necesidades del Ejército en su fraseo- he olvidado. 
lojfa, redaccion, etc. ,( El señor ESCOBAR (Presidente).-

El señor WALKER MARTINEZ.- Si no hui .inc0~ve~iellte, 9ued~~á~ para 
P '. t' h b'l l ~ segunda dIscusIón las partIdas 12 I 13. 

arece, en onces, que es a lOSO e senor. Acoruado. 
Q~evedo. El señor SEu'RETARID.'- Partida 

El señor ESCOBAR (Presidente).- 14.a, «Ob.·as Públicas». 
Si no hai ínco~veniente, s~ ~ará. por Lit Oomision propone reemplazar esta 
aprobada la partIda con las mdICaclOnes partida por la siuui\Jnte: 
dé la Comision i la propuesta por el se- o 

ñor Ministro, i se votarár. en seguida las Item ~45 Para obras públicas 
de mas indicaciones formuladas. del Ministerio de' 

Acc,rdado. Guerra ............. $ 500,000 
El señol' SECRETARIO.-Indicacion 

del señor Lazcano, para que se consulte 
'un item uc cinco mil pesos, H. favor del 
Círculo de Oficiales~Retirados. 

El señor ESCOBAR (Presidente).-

El sellor BALMACEDA. -Mellarna 
la. atencioll, ~eñor Presidp.nte, la forrr'H, 
siugular el! ,que se nou hall presel'l'tadó 
lós 'pre8tipue~tos este año. 



Ha sido cO!3tumbre que se detallen las es la misma, que en éste' aparecia deta· 

diferentes partidas, a fin de que se pueda liada. Fué el mismo seIlor Ministro 

apreciar las necesidades de cada localidad quien pidió a la Oomision que se consul~ 

i de cada servicio público. Pero este año tase la suma de quinientos mil pesos en 

se ha adoptado la innovacion de pedir en globo, sin el detalLe que aparecia en el 

cada partida una suma en globo pélfa las proyecto del Ejecutivo. 

neceElidades de todo un orden de servicios El señor W ALKER MARTINEZ.-

públicos. Entónces rechacemos lo que propone la 

Así, en materias de ~onstrucciones de· Comision Mista i aprobemos la partida 

pendientes del Ministerio de Guerra, veo en la forma que tiene en el proyecto del 

que se consulta una suma total de quinien Gobierno; en realioad, es conveniente co

tos mil pesos, sin que se haya hecho el nocer el detalle de la inversion. 

detalle que se ha consignado siempre en El señor SUBERCASEAUX.-Voi 

todo presupuesto. a permitirme hacer una recomondacion 

Me parece que este sistema es mui in- al señor Ministro. 

conveniente; significa sustraer de la fisca· Convendria que haga poner un poco 

lizacion del Congreso la inversion de los de mas cuidado en las construcciones mi

caudales públicos. Ademas, el Gobierno litares, para las cualer,; se van a destinares· 

l1lismo se crea dificultades con este siste- tos quinientos nil pesos, a fin de que sean 

m o;¡. , porque tendrá que soportar las exi· mejor hechas. En muchas de ellas se ve 

jencias para que prefieran tales construc- que hall puesto la mano los obreros, pero 

ciones o tales localidades; sejirará así sobre nada revela que haya intervenido un ar

Ios fondos de la partida: nó confol'me a las quiteoto. 

verdaderas necesidades del servicio, sino La solidez misma deja mucho que de. 

al azar de los et":~peños i de l.as influencias; sear, i la pruebaestcí. en que las construc. 

i una vez que los fundos se hayan agota. ciones militares fueron las que mas su. 

tado, habrá que recurrir al Congreso en frieron (;on el terremoto del año ante~ 

demanda de suplementos, porque se habrá pasado. 

dejado de hacar lo que es mas necesario i) M h d un poco d este 

urJente. ) e. ~ lPreo11cupa
d 

o e d 

A d l f, 
l . asunto, 1 le ega o a convencerme e 

Cltusa e a orma en que nOl se pre·. . h 'd h 
, . , que SI estas construcCIones an SI o e-

senta~ los p.resupuestos, no se SI se ha,bra chas or in' enieros militares, éstos po~ 

dado lOverSlOn a la suma que consulto el d á P J t te e u'll'lc'la pero 

d t
· r' n ser mm compe en s n [ , 

presupuesto e 1907 para cons rUIr un .. b b t 

l d b 11 ' l' . d que no son arqUItectos,l que, pro a ¡e· 
cuarte e ca a el'la en qUique, III pue o b á . h d . 

b t . h el t' á 1/ mente, no sa r' n tampoco muc o e lll-

sao el' ambPoco SI aorta sde 1 es lna~'d a
d 

¡I jenieda. . 

mismo o ~eto una par e e a cantl a , 

que se consulta en globo"en la partida en El s~n?r !3ALMA~EDA.-A veces 

discusion. . \ no son lllJemeros de mnguna clase. 

El eeñor BESA.-EI proyecto de pre.l El señor SUBERCASEAUX.-QtlÍ

su puestos del Ejecuti vo consulta cien mil) zás 1I0 sean ni injenieros. 

pesoa para ese objeto. Puede verlo Su Se. En todo caso, creo que el señor Mi~ 

ñoría en la parte que se destina ~ara cons- nistro podria dictar un decretó en que 

trucciones en la primera division. dispusiera que estas 00nstrucciones fue. 

El señor BALMACEDA.-Eso quie. ran diri.iidas por injenieros de la Direc· 

re decir que la forma que propone el Go- cion de Obras Públicas, i que los planos 

bierno' para esta partida, es mejor· que la fueran reviRados por esa oficina, a fin <le 

que nos propone h Comisiono que los edificios no resulten con defectos 

El señor MATTE PEREZ (vice .. Prc. tan graves, ni presenten el aspeeto-si 

sidente).-La Comision Mista no innovó se me permite la palabra-de mamara· 

en 'éUánto 'á la 'cantidad que se consulta ... chos que til3nen algunos cuuteles. 

ba. eh el proyécto del G,¡bierno, sino que El senor PRATS (Ministro de Gue 
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~I,n,~,~~ .. ~.:'.', . rra)'-h N°d.s~~dinjenieros del EJército los cl.ontrar, que recurrir a la Comision Mi ... . que an Ir!]1 o esas construccIOnes. Itar. S;; r • El señor SUBERCASEAUX.-Pro- Espero que el señor Ministro tomará ~:~.:~ bablementeno Jo son de ninguna parte. nota de lo que digo, 

!.;.' .. '.;:~,.,:: ob~~:i~il;~~te~~ ~~\I~i'iZe~:io~uJ~ \ se:~~~:::~~:~r:i:~;~i~~io:~~r::1 ~. Existe el propósito' de crear una oficiJ en el presu puesto mas que el ítem 251, ~~ na especial de arquitectura militar, para!r\ue consulta una suma que debe entre-~; que haya mas acierto en estas construc-) garse ál jefe de la Comision Militar para if.: ,:' ciones. '. ~ dotar de caballos a los oficiales que hacen I~;:,,; " El señor SUBERCASEAUX.-En ¡sus estudios en Europa. Miéntras haya ff::' 'cuanto a la Comision Mi1i-tar en Eu- ¡ oficiales allá, ese ít~m e~ ?ecesario, po~· ~f< ropa .. ~: . " ¡ que costando de mIl qUllllento~ a Jos ~!l I~" e ,El senor ESCOBAR (Presldente).- francos un caballo, no es posIble eXI]lr ~",~, No hemos llegado a ei;a partida todavía, que los oficiales hagan ese g-asto. ~r, señor Senador. El señor W ALRER MARTINEZ.-{:;::,:.' Si no hai inconveniente, se dllrá por Pensaba rogar al señor Ministro yue nos ~.;:.\,:'.'- aprobada la partida 14 en la forma in- trajera un detalle de la inversion de esta. . dicada en el proyecto del Gobierno. partida porque concurro con lo que acaba Aprobada, de decir el honorable Senador por Arau-El señor SECRErrARIO.-Partida co. Creo que es necesario mantener el 15, «Instructores i empleados contrata- ítem que se refiélre a la dotacion de los dos i gastos de ~a Comision Militar en oficiales que sirven en determinados Europa». Con ias indicaciones de la Co- cuerpos; pero creo tambienque los miemmisiono . bros:de la Comision Militar, que no están El señor ESOOBAR (Presidente ).- en los cuerpos, no prestan servicio algu-En discusion. no, i que aun seria peligroso que los pres-El señor SUBERCASEAUX.-Iba taran. 
a decir, seftor Presidente, que, a mi jui- Tratándose de nnovar el material de cio, estaComision Militar en Europa no artillería, por ejemplo~ si se encomienda debe existir, ni aun debió existir en aque- la eleccion del material a esa Coruision, Uos momentos en que se temia un con- serian dos e tres oficiales los que decidiflicto internacion'l.l, porque léjos de coad- rian; i en cambio, si hacemos corno la yuvar, entrababa.1a accion de los minis- Repúblíca Arjentina, I!Í las fábricas nos tI'OS diplomáticvs en Europa. mandan sus modelos, seria toda nuestra Las legaciones en Europa, bien dota- oficia.Iidad la que elejiria i r~solveria, en das como está)'), i con los adictos militaras vista de las pruebcl.s que se hicieran en ,:.' " correspondientes, bastan i sobran para los campos de tiro. 

todo lo que se relaciona' con la adquisi- Por esta i otras consideraciones, señor - cion dE; material i para suministrar a la Presidente, votaré en contra de la sub", 'Superioridad Militar de Chile los datos sistencia de esta Comision Militar. que necesite. En tiempos normales, esa Pasando a otra cosa, voi a permitirme Comision es un engorro para el servicio llamar la lüencion del Gobierno sobre el . de las mismas legaciones i constituye un ítem de cuarenta mil pesos que se refiere . gasto considerable e inútil. a la contratacion de tres oficiales estran· Por no ser indiscreto no refiero algu· jeros que ,sirvan de asesores técnicos del , nos de los muchos casos que podria citar Ministerio de Guerra i del Estado Ma-para comprobar 10 que digo. yor, i corno profesores de los inbtitutos Ha habido ocasiones en que ha sido militares. 
mas útil valerse de informes de personas. Creo, que este item obedece a una neistraíl8ilil':'i QQmy.tetlt~Jls! que el! fti,oillJo« í cellidad llrimordiaL fJemoll bicho l~ pd~ 
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mera etapa en la' reform'1, de nuestro sidente ).-A mi me llama la atencion la 

Ejército, formando oficiales subalternos, redaccion del ítem 253 i voi a permitirme 

trayendo jefes aiemanes que fueron ex- hacer indic'lcion para que se modifique. 

celente" profesores. Tenernos una escoji- La especificacion de los servicios que 

da oficialidad i una magnifica Academia están llamados a prestar los oficiales con

de Guerra; nos faltá ahora formar jefes i tratados, léjos de ser una ventaja puede 

jenerales, i, por cOllsiguiente, necesita- ser un in<:onveniente, puesto que limitará 

mos profesores de mas estensos conocí las facultades del Go\:)ierno para poder 

mientos, de mas elevada posicion, de Il1aS destinar a esos militares al servicio que 

prestijio, que vengan a dirijir la Acade- considere mas útil. 

mía de Guerra i a formar de nuestros Por eso es que yo propongo que, en 

tenientes coroneles, coroneles, i de nues ... lugar de decirse que se contratltn para 

tros coroneies, jenerales. a~esores del Ministerio de Guerra i del 

El item es, pues, conveniente; pero he Estado Mayor, i para profesores de los 

oido decir que en la sola contratacion institutos militares, se diga simplemente 

de un oficial se ha invertido ya la suma así: «Para contratar tres oficiales estran, 

que consulta. 8i esto es efetivo, yo haría jeros que sirvan en el Ejército e Institu ... 

indicacion para elevar el ítem a cien mil tos Técnicos». 

pesos. No se trata, corno he dicho, de Tambien me pareceria conveniente 

traer simples oficiales ~ino jefes de ilus· dejar establecido si estos oficiales tenorán 

tracion i de prestijio, que no vendrian gratificacion o nó. 

a Chile para ganar un sueldo insignifi.. El señor WALKER MAR.'rINEZ.-

canteen papel moneda. Supongo que ('so lo establecerán los 

Fundo en estas cflnsideraciones mi contratos. 

indicacion i espero que el señor Minis· Ya que los oficiales que van a contra-

tro le dará su beneplácito. tarse no son sino tres, acepto que el ítem 

El señor PRATS (Ministro de Gue- se eleve solo a sesenta mil pesos, como ha 

rra).-Es efectivo que el ítem de cua- indicado el señor Ministro. 

renta mil pesos que consigna esta partida El señor PRATS (Ministro de Gue": 

para contratar oficiales estranjeros es rra).-Abundoen las ideas manifestadas 

algo deficiente, i que gran parte de él se por el honol"able señor vice Presidente; i 

invertirá en el sueldo de un oficial ya tanto es así, que el último contrato cele

contratado, uno de los mas distinguidos bracio se ha redactado en conformidad 

jefes del Estado Mayor Prusiano. a ellas, dejando al Gobierno completa 

Pero como no todos los que se contra.- libertad para ocupar en lo que crea mas 

ten serán de igual importancia ni de la conveniente a estos instructores. 

misma categoria, me parece que no habrá En consecuencia, acepto la redaccion 

necesidad de consultar cien mil pesos, propuesta por Su SeñorÍf\. 

como indicaba el honorable Senador de El señor W ALKER MARTINEZ.

Sant.iago, i que bastará con sesenta mil. Pido Gegunda discusion, señor Presiden-

El señor W ALKER MARTINEZ.- te, para el ítem 251. 

A mi me parece, por las razones que ya El seÍÍor ESCOBAR (Presidente).

he espuesto, que todos los militares que Si no hai inconveniente quedará para 

se contraten deben ser de graduacion. segunda discusion, i se dará por aprobada 

iCuánto va a ganar el oficial a que se la partida con las indicaciones de la Co-

ha referido el señor Ministro? mision i las formuladas durante el debate. 

El señor PRATS (Ministro de Gue- Aprobada. 

rra).-Treinta mil marcos, señor Sena.. Se le¡ranta la sesian. 

dOÉl señor W ALK}i;R 1YIARTINEZ.-' Se levantó la seswn. 

Con eso solo está casi agotado el item. RAF AEL EGAÑ Al 

~1 ",;!lQ);' ;M,4/r:r;tn J:lí.tREZ ,viQIi}.Pn'" Jer. d, la Bedacoioll 
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